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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА

КАНИКУЛЫМАРШРУТ

Погулять по кедровому лесу и живопис-
ной березовой роще; осмотреть инже-
нерные сооружения КБЖД; узнать исто-
рию старинного маяка. Все это можно 
посмотреть на туристическом маршруте 
Прибайкальского нацпарка «Исток Ан-
гары».

СТР. 18–19

ПРИЗНАНИЕ

В число побе-
дителей номи-
нации «Область 
молодых» кон-
курса «Гордость 
земли Иркут-
ской» вошла 
редактор жур-
нала «Педагоги-
ческий ИМИДЖ: 
от идеи к прак-

тике», методист Института развития 
образования Иркутской области Алина 
Липилина. Алина пишет об учительских 
династиях, ведет несколько информаци-
онных проектов, в т.ч. по популяризации 
профессии учителя среди молодежи. 

СТР. 10

Каждый год летом в травмпункт Ива-
но-Матренинской детской больницы 
поступает до 140 детей в сутки, иногда 
200–220. Основные причины – ДТП, па-
дения с высоты, отравления, утопления. 
Специалисты призывают родителей 
быть максимально бдительными.

 СТР. 21

Международный институт экономики и 
лингвистики Иркутского государствен-
ного университета в 2023 году запустил 
совместную образовательную программу 
с Гродненским государственным универ-
ситетом имени Янки Купалы (Республика 
Беларусь). Новое направление подготовки 
одобрено министерством науки и высшего 
образования РФ. 
Студенты обучаются один год в ИГУ плюс 
один год обучения в Гродненском государ-
ственном университете. На базе родного 
вуза студенты изучают теоретические дис-
циплины, а на базе вуза-партнера проходят 
практику и защищают два диплома – ди-
плом ИГУ и диплом вуза-партнера.

Олег АРХИПКИН, директор МИЭЛ, 
профессор, доктор экономических наук

Хорошие новости из Нижнеудинского 
района: 1 сентября откроется школа-дет-
ский сад в Алыгджере. Новое учебное за-
ведение рассчитано на 60 учеников, еще 
40 мест предназначено для дошкольни-
ков. Здесь же будет находиться интернат 
на 20 мест для детей из другого населен-
ного пункта Тофаларии – деревни Нерхи, 
которые живут в пришкольном интерна-
те на протяжении всего учебного года. 
Алыгджерская школа станет третьей 
школой в Нижнеудинском районе, по-
строенной и введенной в эксплуатацию 
за последние четыре года.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

СТР. 12–13

 � ТРАДИЦИИ Сурхарбан – 
национальный праздник бурят, 
один из самых распространенных 
и популярных. Это праздник спорта 
и увлекательное зрелище. Издавна 
Сурхарбан символизировал окончание 
весенних полевых работ. Сегодня 
он наполнен новым содержанием, 
приобретает общенациональный 
масштаб и объединяет людей всех 
национальностей и вероисповеданий. 

В обязательной программе – конные скачки, 
борьба и стрельба из лука. В Хоготе к этим дис-
циплинам добавились легкая атлетика, игро-
вые и настольные виды спорта.

К открытию праздника на сельском стадионе 
собрались сотни зрителей и участников. И даже 
начавшийся дождь не испортил настроения лю-
бителям спорта. Синева неба перекликалась 
с незабудками, в изобилии растущими на ста-
дионе. Над трибунами порывы ветра раскачи-
вали многочисленные знамена и зеленый флаг  
Хогота с изображением волка – тотемного жи-
вотного. 

Дождь, разошедшийся с утра, внезапно пере-
стал, яркое солнце залило стадион. Новенькие 
трибуны и павильоны пахли свежим деревом – 
накануне Сурхарбана здесь 
провели реконструкцию. 
На любимый народный 
праздник съехались земля-
ки из соседних поселений. 

ПРАЗДНИК МОЛОДОСТИ И СИЛЫ
НА СУРХАРБАНЕ В СЕЛЕ ХОГОТ БАЯНДАЕВСКОГО РАЙОНА  
БОРЦЫ СОСТЯЗАЛИСЬ ЗА ГЛАВНЫЙ ПРИЗ – КОНЯ

СТР. 14–15

Сергей Лукьяненко:  Сергей Лукьяненко:  
«Наше слово работает «Наше слово работает 
для народа»для народа»
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 ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
27 соглашений подписала 
делегация Иркутской области 
под руководством губернатора 
Игоря Кобзева на Петербургском 
международном экономическом 
форуме, который прошел в городе 
на Неве с 5 по 8 июня. Восемь из 
них инвестиционные – на общую 
сумму в почти 400 млрд рублей. 
Достигнутые договоренности и 
подписанные соглашения станут 
основой для прорывных проектов 
и дальнейшего роста экономики 
нашего региона. 

ПО СЛОВАМ ПРЕЗИДЕНТА

Центральным событием ПМЭФ-2024 стало 
пленарное заседание с участием президента 
России Владимира Путина. Глава государства 
дал оценку отечественной экономике и обо-
значил ориентиры на будущее. По его словам, 
Россия вошла в четверку сильнейших экономик 
мира, а по темпам роста показатели нашей 
страны опережают среднемировые. 

– Президент много внимания уделил со-
циальному блоку. Например, с 2025 года будет 
возобновлена индексация пенсий работающим 
пенсионерам. Рад, что скоро пенсии будут по-
вышаться и тем, кто продолжает работать. Это 
справедливо, – прокомментировал Игорь Коб-
зев. – Владимир Владимирович также предло-
жил расширить программу семейной ипотеки 
по ставке 6% на покупку жилья в малых городах 

независимо от возраста детей. Нужно, чтобы 
хотя бы один ребенок был несовершеннолетним 
на момент оформления ипотеки. 

Отдельный вопрос касался образования и 
кадровой политики. Как подчеркнул глава го-
сударства, сегодня, в условиях рекордно низкой 
безработицы в стране, важно перенастроить 
систему подготовки кадров. На фоне беспреце-
дентного снижения безработицы (в том числе и 
молодежной) выходит другая острая проблема 
– кадры. 

– Сейчас этот вопрос актуален как никогда. 
На его решение направлен как новый нацпроект 
«Кадры», так и ряд федеральных программ. 
В частности, программа «Время героев» для 
участников СВО. В рамках своего послания я 
также обозначил эту проблему и дал поручение 
до конца этого года создать Байкальскую школу 
кадрового резерва, – отметил губернатор. 

«БОЛЬШАЯ СИБИРЬ»

Приангарье традиционно представило ин-
вестиционный потенциал региона в рамках 
работы экспозиционного стенда «Большая Си-
бирь». Как уточнил Игорь Кобзев, в этом году 
Иркутская область показала на форуме 10 про-
ектов. В их числе разработка и освоение круп-
нейшего в мире золоторудного месторождения 
Сухой Лог, строительство горно-обогатительно-
го комбината на месторождении Светловское, 
Усть-Кутского газоперерабатывающего завода, 
который должен будет обеспечить получение 
таких конечных продуктов, как пропан тех-
нический, бутан технический, стабильный 
газовый конденсат и другие. 

– Меняются экономические модели 
развития, мир становится многополяр-
ным. Сибирь обладает большим эконо-
мическим, научным и человеческим 
потенциалом и, конечно, принимает 

активное участие во всех значимых со-
бытиях и современных процессах. Губерна-

торы сегодня очень тонко чувствуют эти все 
перемены и настроения, они действуют с уче-
том специфики экономики своего региона, – 

сказал на открытии стенда «Большая Сибирь» 
полномочный представитель президента РФ в 
СФО Анатолий Серышев.

ТОЧКИ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА 

В рамках достигнутых договоренностей на 
форуме российская компания мирового уров-
ня «Газпром нефть» стала партнером При-
байкалья в области поставок горюче-смазоч-
ных материалов для машиностроения, метал-
лургической отрасли, добывающей промыш-
ленности, а также сельского хозяйства.

Соглашение о новой генерации было под-
писано губернатором с холдингом Эн+. Про-
ект предполагает строительство трех блоков 
электростанции общей мощностью 690 МВт. 
Это позволит покрыть дефицит мощности и 
энергии на юге Приангарья с учетом экологи-
ческих требований. 

– Мы наблюдаем постоянный рост энерго-
потребления на юге Иркутской области, уже 
превышены пропускные возможности сетей. 
В то же время растет инвестиционная актив-
ность в регионе, реализуется более 180 проек-
тов, многие из них предусматривают серьез-
ную нагрузку на сети. Поэтому развитие энер-
гогенерации для нас один из приоритетных 
вопросов, который напрямую будет влиять на 
социально-экономическое развитие Прианга-
рья, – подчеркнул Игорь Кобзев.

По его словам, параллельно будет вестись 
работа по ускорению строительства маги-
стральных газопроводов для создания условий 
по использованию газа в качестве сырья для 
развития газохимического комплекса региона 
в сфере ЖКХ с учетом обеспечения требований 
экологической безопасности.

Результатом переговоров с производителем 
стеклотары и утилизатором стекольных отхо-
дов ООО «Сибирское стекло» станет организа-
ция на территории региона масштабного сбора 
стеклотары для последующей переработки в 
Новосибирске. В дальнейшем в Приангарье мо-
гут запустить технологический комплекс, где 

Петербургский форум: основа 
для прорывных проектов

Петербургский международ-
ный экономический форум 
– значимая, уникальная пло-
щадка, где устанавливаются 

деловые взаимоотношения, которые потом 
получают эффективное развитие, прино-
сят ощутимые результаты.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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На экспозиционном стенде «Большая СибирьНа экспозиционном стенде «Большая Сибирь»» 
было представлено десять инвестиционных было представлено десять инвестиционных 
проектов Иркутской областипроектов Иркутской области
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будут осуществлять сортировку, механическую 
обработку и магнитную сепарацию стеклобоя.

– Сейчас в стране осуществляется рефор-
мирование системы расширенной ответствен-
ности производителей товаров и упаковки. В 
ближайшие несколько лет производители и 
импортеры будут обязаны обеспечить утили-
зацию продукции после использования. От-
ветственные компании уже сейчас начали 
подготовку к этой деятельности, и правитель-
ство региона готово оказать им содействие, – 
сказал Игорь Кобзев.

Также губернатор подписал инвестицион-
ное соглашение с Группой «Илим». Пред-
приятие планирует модернизацию Братского 
целлюлозно-картонного комбината, где будет 
реконструирован лиственный поток и модер-
низирован картонный поток. Целями реали-
зации проектов являются увеличение объемов 
выпуска продукции, повышение ее качества 
и конкурентоспособности, а также снижение 
экологической нагрузки на окружающею среду. 

«БАЙКАЛЬСКАЯ СЛОБОДА» 

Развитие внутреннего туризма занимало 
особое место в деловой повестке ПМЭФ-2024. Гу-
бернатор представил проект «Байкальская сло-
бода», который включает строительство апарт-
отеля, аквапарка, рыбацкую и ремесленную 
деревни, конгресс-центр и другие объекты. Ре-
ализация проекта позволит привлечь туристов 
разных целевых групп и увеличить туристско-
экскурсионный поток на 850 тыс. человек в год. 

Темой переговоров Игоря Кобзева с руково-
дителем Федерального агентства по управле-
нию государственным имуществом (Росиму-
щества) Вадимом Яковенко стал вопрос пере-
дачи из федеральной в собственность региона 
земельных участков под создание всесезонного 
курорта «Байкальская слобода» на берегу Ан-
гары, реализуемого в рамках проекта «Пять 
морей и озеро Байкал».

Новым шагом в развитии туризма в Иркут-
ской области станет популяризация путеше-
ствий на автомобиле. Специальные маршруты 
будут разработаны совместно с Общенацио-
нальной ассоциацией автотуризма и карава-
нинга. Это позволит познакомить транзитного 
водителя с точками притяжения в регионе, 
увеличить глубину поездок авто- и мототу-
ристов, караванеров по Приангарью, сделать 
маршруты всесезонными.

НА ОСНОВЕ ВЗАИМНЫХ ИНТЕРЕСОВ 

Правительство Иркутской области подписа-
ло соглашения о сотрудничестве с главами Но-
восибирской, Ульяновской, Томской областей и 
Алтайским краем.

– Используя формат экономического вза-
имодействия между регионами, мы находим 
точки роста и развития. Нам важно поддер-
живать контакты между регионами, реализо-
вывать совместные проекты, укреплять эконо-

мику и культурные связи. Вместе с губернато-
ром Ульяновской области Алексеем Русских на-
метили основные направления в совместной 
работе. Наши регионы уже взаимодействуют в 
сфере промышленности, например, часть ком-
плектующих для МС-21 делают на ульяновском 
заводе Авиастар-СП – одном из крупнейших в 
России предприятии авиационной отрасли, – 
сказал Игорь Кобзев.

Глава Ульяновской области подчеркнул, что 
основным направлением работы станет меж-
региональная кооперация в сфере промыш-
ленного производства:

– В наших регионах развита промышлен-
ность. В Ульяновской области развиваются 
такие направления промышленности, как ав-
томобилестроение, авиастроение, а Иркутская 
область славится металлургией. Уверен, обмен 
бизнес-миссиями Ульяновской и Иркутской 
областей даст большой толчок для развития 
промышленного сектора. 

Комментируя подписание соглашения с Ир-
кутской областью, губернатор Томской области 
Владимир Мазур отметил: 

– Иркутская область является нашим стра-
тегическим партнером. Вместе мы развиваем 
и наши регионы, и Сибирь в целом. Основные 
формы сотрудничества для нас – лесозаготов-
ка, развитие промышленности, туризм и вза-
имодействие в научно-образовательной сфере. 

Как сказал губернатор Новосибирской об-
ласти Андрей Травников, совместные проекты 
с Приангарьем отражают все актуальные для 
Сибири проблемы и задачи. В первую очередь 
речь идет о развитии общего логистического 
комплекса и научно-образовательного потен-
циала регионов. 

КРЫТЫЙ ФУТБОЛЬНЫЙ СТАДИОН

Хорошие новости с форума касаются и спор-
та. В Иркутске будет построен крытый футболь-
ный стадион. Об этом удалось договориться на 
встрече Игоря Кобзева с генеральным дирек-
тором ООО «Специализированный застройщик 
Регион Сибири» Светланой Денисовой.

– Создание такого спортивного объекта име-
ет большое значение для Иркутска. Этот проект 
был поддержан на Инвестиционном совете при 
губернаторе региона, ему одобрено заключе-
ние соглашения, которое позволит инвесторам 
получить земельные участки без проведения 
торгов для размещения объектов и реализации 
проектов, – пояснил Игорь Кобзев.

Участок, где будет построен стадион, на-
ходится недалеко от развязки Академического 
моста. Площадь крытого стадиона составит 25,3 
тыс. квадратных метров. Манеж будет включать 
в себя футбольное поле размером 105 на 68 ме-
тров, трибуны на три тысячи мест, спортивный 
блок с гостиницей для размещения спортсме-
нов, кафе и рестораны. Реализация инвестпро-
екта позволит создать 41 рабочее место.

– Мы готовы к реализации проекта, все 
согласования получены. Считаем, что строи-
тельство стадиона – социальная миссия нашей 
компании. В Иркутске много талантливых де-
тей, которые занимаются футболом, но трени-
роваться они вынуждены в условиях, которые 
уже не отвечают современным требованиям, 
нет крытого стадиона для футболистов. Стро-
ительство такого объекта позволит региону не 
только воспитывать своих спортсменов, но и 
уменьшит их отток в другие регионы, – отме-
тила Светлана Денисова.

«БЕРЛОГА» ДЛЯ ПРОДВИНУТЫХ 
ШКОЛЬНИКОВ

Из других значимых соглашений, подпи-
санных правительством региона на форуме, 
можно назвать меморандум, благодаря кото-
рому школьники Приангарья смогут изучать 
технологии программирования на новой ки-
берфизической платформе «Берлога», создан-
ной российскими разработчиками.

– Современных детей очень трудно чем-то 
увлечь. Уверен, что платформа будет способ-
ствовать их вовлечению в технологическое 
образование, в мир современных технологий, 
робототехники и программирования, – сказал 
губернатор.

Вместе с АНО «Национальные приорите-
ты» правительство региона будет повышать 
осведомленность жителей о возможностях и 
результатах национальных проектов страны. 
А с АНО «Диалог Регионы» планируется соз-
давать муниципальные центры управления на 
успешном опыте работы Центра управления 
регионом Иркутской области. По словам Иго-
ря Кобзева, это хорошее подспорье для органов 
местного самоуправления, которое позволит 
установить обратную связь с населением и по-
высить качество жизни в территории. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото предоставлено пресс-службой губернатора 
и правительства Иркутской области

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ
12 ИЮНЯ – ДЕНЬ РОССИИ

Уважаемые жители Иркутской области!

Поздравляю вас с большим праздником, 
который посвящен нашей родной стране, 

– с Днем России!

Три десятилетия назад – 2 июня 1994 
года – был подписан президентский Указ 
№ 1113, которым день 12 июня объявлен 
государственным праздником Российской 
Федерации.

Каждый прошедший с того момента год 
учил нас объединяться в едином стремле-
нии: мы хотим видеть нашу страну само-
стоятельной и свободной, сильной, ста-
бильной и процветающей. Мы гордимся ее 
тысячелетней историей, верим в ее высокое 
предназначение и своими руками создаем 
ее настоящее.

Сегодня мы особенно остро понимаем, 
как важно для отечества, для всего нашего 
общества, чтобы все были едины в мыслях 
и делах. Так куется новейшая российская 
история – в слиянии общей и личной 
ответственности за настоящее и будущее 
державы, в борьбе за свободу, гражданский 
мир и демократию. Уверен, что совмест-
ными усилиями мы добьемся роста на-
циональной экономики и развития соци-
альной сферы, сделаем нашу Родину самой 
могущественной, великой и процветающей 
страной.

Желаю всем жителям Приангарья до-
брого здоровья, благополучия и успехов во 
всех делах и начинаниях во благо России и 
Иркутской области!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ
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	� ВИЗИТ	  Глава 
белорусского государства 
впервые с рабочим 
визитом прибыл в 
Иркутскую область. 
Александр Григорьевич 
провел рабочую 
встречу с губернатором 
Приангарья Игорем 
Кобзевым, побывал на 
Иркутском авиационном 
заводе, совершил 
прогулку на корабле 
вдоль Кругобайкальской 
железной дороги. 
«Сказочное место. 
Вы в раю живете», 
– с такими словами 
Александр Лукашенко 
покидал Иркутск.

			ИСПОЛНИЛ	ДАВНЮЮ	МЕЧТУ

Александр Лукашенко прилетел в 
Иркутск 4 июня. В аэропорту почет-
ного гостя встретили полномочный 
представитель президента Россий-
ской Федерации в СФО Анатолий Се-
рышев, губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев и чрезвычайный 
и полномочный посол Республики 
Беларусь в РФ Дмитрий Крутой.

Первым делом президент Бела-
руси отправился на Байкал. Это его 
давняя мечта, о которой он не раз 
упоминал, в том числе на встре-
чах с президентом РФ Владимиром 
Путиным. Вместе с Игорем Коб-
зевым и Анатолием Серышевым 
высокий гость совершил на кора-
бле прогулку вдоль Кругобайкаль-
ской железной дороги. В поездке 
их сопровождал также любимый 
пес Александра Лукашенко – белый 
шпиц Умка. Почетный гость назвал 
Байкал уникальным местом, кото-
рое нужно беречь всеми силами.

			БРАТСКИЕ	ОТНОШЕНИЯ

5 июня Александр Лукашенко 
провел рабочую встречу с Иго-
рем Кобзевым. У здания област-
ного правительства его встреча-
ли фольклорный ансамбль «Обе-
рег» и Иркутское товарищество 
белорусской культуры имени Яна 
Черского. Вместе с губернатором к 
президенту вышли ветеран войны 
и труда Константин Познянский, 
почетный гражданин Иркутска, 
начальник Восточно-Сибирской 
железной дороги в 1988–2000 го-
дах Геннадий Комаров, мама Героя 
России Эдуарда Дьяконова Ольга 
Дьяконова.

– Я признателен и очень рад, 
что в своем плотном графике вы, 
уважаемый Александр Григорье-

вич, нашли возможность посетить 
Иркутскую область и нашу уни-
кальную жемчужину – озеро Бай-
кал, – отметил Игорь Кобзев. – С 
теплотой вспоминаю нашу первую 
встречу в сентябре 2020 года в 
Минске. И мы также очень хотим, 
чтобы вы увезли в Беларусь самые 
хорошие впечатления и добрые 
воспоминания о Сибири.

Иркутскую область и Беларусь 
связывают давние партнерские от-
ношения. В 2016 году было подпи-
сано соглашение между правитель-
ствами нашего региона и респу-
блики о торгово-экономическом, 
научно-техническом, культурном 
и гуманитарном сотрудничестве. 
В 2018 году заключено соглашение 
между правительством Иркутской 
области и Брестским областным 
исполнительным комитетом. Дей-
ствуют и другие соглашения о со-
трудничестве по разным направ-
лениям. В частности, в сельском 
хозяйстве с белорусскими произ-
водителями сельскохозяйственной 
техники.

– С Республикой Беларусь у нас 
действительно братские отноше-
ния, – говорит Игорь Кобзев.– Это 

касается не только экономическо-
го сотрудничества, но и гумани-
тарной, научной, медицинской, 
культурной сферы. Нам есть что 
обсудить для углубления взаим-
ного сотрудничества. Рады при-

ветствовать делегацию Республики 
Беларусь на иркутской земле. Сей-
час в России особенно чувствуется 
поддержка, которую мы получаем 
от белорусского народа: у нас общая 
история, общие ценности и общие 
цели.

На рабочей встрече с Алек-
сандром Лукашенко губернатор 
представил презентацию Иркут-
ской области, рассказал о том, 
как развивается межрегиональ-
ное сотрудничество двух стран. 
По словам Игоря Кобзева, Беларусь 
является ведущим торгово-эко-
номическим партнером Иркут-
ской области и занимает вторую 
позицию в структуре внешне-
торгового оборота региона среди 
стран СНГ после Казахстана. Из 
Приангарья в республику экспор-
тируется алюминий и изделия из 
него (90%), машины и оборудова-
ние (3,3%), древесина и изделия 
из нее (2%). Из Беларуси в наш 
регион поставляется в основном 
машиностроительная продукция 
(59,8%), продукция химической 
промышленности (18,3%), ме-
таллы и изделия из них (10,1%). 
Кстати, в региональном сельском 
хозяйстве используется техника 
белорусских производителей. За 
последние пять лет общий объем 
товарооборота в сфере агропро-
мышленного комплекса увели-
чился в 2,7 раза. 

Губернатор добавил, что есть 
потенциал сотрудничества в об-
мене опытом по здоровьесберега-
ющим технологиям, в реализации 
молодежных программ и проектов.

– Также у нас большой потен-
циал в сфере туризма. Мы готовы 
организовать и провести ознако-
мительные туры для представите-
лей туриндустрии Республики Бе-
ларусь, – предложил Игорь Кобзев.

После встречи с главой региона 
Александр Лукашенко пообщался с 

ВЫСОКИЙ	Г				СТЬ

«Сказочное место.  
Вы в раю живете»
Президент Республики Беларусь  
Александр Лукашенко посетил Приангарье

Высокого гостя встречали хлебом-солью

Александр Лукашенко вручил цветы  
матери Героя России Эдуарда Дьяконова Ольге Дьяконовой
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местными жителями – горожа-
не ждали его у крыльца здания 
правительства. Как оказалось, у 
многих из них родственники про-
живают в Белоруссии.

   ЛЮБИМЫЙ САМОЛЕТ

В конце рабочего визита Алек-
сандр Лукашенко побывал на 
Иркутском авиационном заво-
де, продукция которого экспор-
тируется в том числе в Беларусь. 
В республике в настоящее время 
развивается программа авиастро-
ения с участием Объединенной 
авиастроительной корпорации. 

– Авиастроение – новая отрасль 
для нас, – заявил чрезвычайный и 
полномочный посол Республики 
Белоруссия в Российской Федера-
ции Дмитрий Крутой. – Александр 
Лукашенко сегодня очень подроб-
но об этом рассказывал. С ПАО 
«Яковлев» активно сотруднича-
ют два наших предприятия, это 
558-й Авиационный ремонтный 
завод в Барановичах и 407-й За-
вод гражданской авиации в Мин-
ске. По деталям и компонентам 
у них хорошие программы. Здесь 
же тема закупок новых среднема-
гистральных лайнеров МС-21 для 
Беларуси, для нашей компании 
«Белавиа». Очень много запросов 
на региональные перевозки, по-
этому покупка самолетов для нас 
важна. Президент эту тему тоже 
обозначил. 

Александр Лукашенко посетил 
цех окончательной сборки авиа-
ционной техники и механообра-
ботки крупногабаритных деталей, 
осмотрел линию автоматической 
сборки и цех окончательной сбор-
ки лайнеров МС-21. Напомним, се-
рийное производство российских 

пассажирских самолетов плани-
руется начать в 2025 году. 

«Мы хотим быть вмонтирова-
ны в ваши процессы по высоким 
технологиям. И это должно быть 
наше общее – Беларусь и Россия 
не должны делить. Как мы часто 
говорим, товар Союзного государ-
ства. Давайте уравняем в правах 
белорусские и российские това-
ры, чтобы не было никаких про-
блем. И тогда исчезнут разговоры, 
кто кого поглощает и объединяет. 
Экономика все поглотит», – про-
цитировал Александра Лукашенко 
его официальный сайт. 

На заводе белорусскому лиде-
ру подарили модель истребителя  
Су-30СМ2. «Мой любимый само-
лет», – заявил президент. 

«Иркутск наш! И не думай-
те даже, что он далекий и не 
белорусский, мы договорились с 
губернатором, что он будет об-
щим узлом нашего единого От-
ечества при двух суверенных го-
сударствах. Сказочное место. Вы 
в раю живете», – привел слова 
президента Белоруссии губерна-
тор области в своем официальном 
Telegram-канале. 

– Нас разделяют большие рас-
стояния, несмотря на это, мы 
очень близки друг другу. Уверен, 
надежные и плодотворные отно-
шения между Иркутской областью 
и городами, областями Республи-
ки Беларусь – залог успеха многих 
добрых дел во благо наших стран, 
– резюмировал в свою очередь 
Игорь Кобзев. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО и  
с официального сайта президента 
Республики Беларусь

На авиазаводе белорусскому лидеру подарили модель истребителя Су-30СМ2

   ОПОРНЫЙ РЕГИОН РОССИИ 

Как рассказала замминистра 
экономического развития и про-
мышленности Иркутской области 
Марина Петрова, на протяже-
нии многих лет Приангарье со-
храняет статус «опорного» ре-
гиона России. В первую очередь 
это обуславливается уникальным 
человеческим капиталом, а так-
же высоким промышленным и 
технологическим потенциалом 
Приангарья. В настоящее время 
пространственное развитие Ир-
кутской области основывается на  
10 сформированных крупных ин-
дустриальных территориально-
производственных центрах.

Например, в Иркутске разви-
вается машиностроение, химиче-
ское производство, металлургия, 
в Братске – производство целлю-
лозы, деревообработка, металлур-
гия, энергетика, в Ангарске – не-
фтепереработка и нефтехимия, в 
Черемхово – добыча и обогащение 
угля, машиностроение, производ-
ство строительных конструкций 
и материалов, в Железногорске-
Илимском – добыча и обогащение 
железной руды, в Бодайбо – золо-
тодобыча и так далее.

– Наш регион занимает первое 
место в России по объемам лесоза-
готовки, второе место в Сибири по 
нефтепереработке и добыче полез-

ных ископаемых. Здесь произво-
дится 38% российского алюминия, 
28% поливинилхлорида (ПВХ), 26% 
целлюлозы, 15% всех пиломатери-
алов страны. Мы входим в первую 
десятку по объемам экспорта в 
России и являемся первыми в СФО 
по объему инвестиций, – подчер-
кнула Марина Петрова.

В 2022 году Иркутская область 
вошла в топ-20 регионов и ста-
ла участником II Всероссийского 
акселератора по промышленному 
туризму «Открытая промышлен-
ность», что послужило драйвером 
дальнейшего развития данной от-
расли. По итогам акселератора наш 
регион стал лидером в номинации 
«Лучшая стратегия по привлече-
нию специалистов нового поколе-
ния в промышленность».

   57 ТЫСЯЧ ПРОМЫШЛЕННЫХ 
   ТУРИСТОВ В ГОД 

Министерством экономическо-
го развития и промышленности 
Иркутской области ведется рабо-
та по вовлечению предприятий 
в промышленный туризм. Пере-
чень таких предприятий постоян-
но растет, на сегодняшний день в 
него входят 27 крупных, средних и 
малых предприятий, что в 2,5 раза 
выше показателя 2022 года. 

 X стр. 9

Заводские 
маршруты
Приангарье имеет все 
возможности для развития 
промышленного туризма

 � ИНТЕРЕС  Притягательность Иркутской области 
обеспечена в первую очередь наличием «природного 
магнита» – озером Байкал и предприятиями, 
которые интересны гостям нашего региона. Об этом 
шла речь на секции по развитию промышленного 
туризма в Приангарье. Мероприятие состоялось в 
рамках V Байкальского международного форума 
партнеров, посвященного 50-летию Торгово-
промышленной палаты Восточной Сибири.
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 � ФОРУМ  Спикер 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников в 
составе делегации 
во главе с 
губернатором 
региона Игорем 
Кобзевым 
принял участие 
в работе XXVII 
Петербургского 
международного 
экономического 
форума. 

Одно из самых масштаб-
ных и значимых деловых 
событий в мире проводит-
ся под патронатом и при 
участии президента России 
Владимира Путина. Темы 
нынешней встречи, в ко-
торой приняли участие 18 
тыс. человек из 139 стран, 
«Основа многополярного 
мира – формирование но-
вых точек роста».

Делегации, представля-
ющие регионы Сибирско-
го федерального округа, по 
сложившейся традиции 
проводили переговоры, 
подписывали соглашения 
о сотрудничестве, презен-
товали социально-эконо-

мический потенциал для 
представителей отече-
ственного бизнеса и зару-
бежных партнеров на пло-
щадке «Большая Сибирь». 
В торжественной церемо-
нии открытия коллектив-
ной экспозиции принял  
участие заместитель пред-
седателя правительства РФ 
Дмитрий Патрушев. 

– Каждый регион Сиби-
ри уникален по-своему. Ва-
ше взаимодействие – при-
мер истинного партнерства 
и даже дружбы. В основе 
такой общности, конечно 
же, люди – сильные, ре-
шительные и энергичные, 
– отметил вице-премьер. 

По словам полномочного 
представителя президента 
РФ в Сибирском федераль-
ном округе Анатолия Серы-
шева, органы власти субъ-
ектов Федерации округа 
совместно с исполнитель-
ным комитетом межреги-
ональной ассоциации «Си-
бирское соглашение» при-
ложили большие усилия, 
чтобы представить Сибирь 
на самом высоком уровне.

Иркутская область пре-
зентовала на стенде 10 ин-
вестиционных проектов, 
связанных с развитием до-
бывающих и перерабаты-
вающих предприятий на 
месторождениях полезных 

ископаемых. В рамках фо-
рума были подписаны со-
глашения, направленные 
на реализацию туристи-
ческих инвестпроектов на 
Байкальской территории.

Кроме того, Игорь Коб-
зев и Александр Ведерни-
ков приняли участие в за-
седании общего собрания 
членов межрегиональной 
ассоциации «Сибирское 
соглашение», которое со-
стоялось под руководством 
полномочного представите-
ля президента России в СФО 
Анатолия Серышева. Участ-
ники заседания обсудили 
исполнение плана меропри-
ятий по реализации Стра-

тегии развития СФО до 2035 
года, а также подготовку к 
проведению Красноярского 
экономического форума. 

– Сибиряки, как и все 
граждане нашей страны, 
показали высокий уровень 
консолидации общества, 
поддержали проводимый 
руководством страны курс 
на развитие. Поэтому глав-
ным результатом наших 
усилий должны стать ощу-
тимые позитивные пере-
мены в жизни людей, – 
сказал Анатолий Серышев.

Подводя итоги участия 
в Петербургском междуна-
родном экономическом фо-
руме, Александр Ведерни-
ков подчеркнул, что форум 
дает возможность регио-
нам обмениваться лучши-
ми практиками. 

– В условиях современ-
ных экономических вы-
зовов большое значение 
имеет устойчивый рост 
экономики в регионах. Ме-
роприятия уровня Петер-
бургского международного 
экономического форума 
представляют широкие 
возможности создавать но-
вые точки роста в разных 
сферах экономики, кото-
рые можно вшивать в ре-
гиональную повестку и в 
Иркутской области, – про-
комментировал спикер об-
ластного парламента. 

 � Юрий ЮДИН

В традиционной торжественной 
встрече приняли участие пред-
седатель Заксобрания Александр 
Ведерников, вице-спикер Наталья 
Дикусарова, заместитель предсе-
дателя областного правительства 
Валентина Вобликова, министр со-
циального развития, опеки и по-

печительства региона Владимир 
Родионов.

От имени депутатов Законода-
тельного Собрания Александр Ве-
дерников поблагодарил работников 
социальной сферы за добросовест-
ный труд: 

– Вас называют докторами че-
ловеческих душ. Вы дарите свое 
тепло и заботу пожилым людям, 
становитесь опорой для людей с 
ограниченными возможностями, 
семей с детьми, для всех, кто ока-
зался в трудной жизненной си-
туации и нуждается в помощи. 
Спасибо вашим большим сердцам. 
Сил вам, здоровья, энергии, и что-
бы не наступало профессиональное 
выгорание.

По его словам, для депутатов 
областного парламента решение 
социальных вопросов всегда на-
ходится в приоритете. Общаясь с 
избирателями в своих территори-
ях, парламентарии внимательно 
слушают и анализируют просьбы 
земляков. Каждый из них стре-
мится сделать все возможное, что-
бы улучшить качество жизни лю-
дей в городах и селах.

Во время церемонии награжде-
ния Александр Ведерников вручил 
благодарственное письмо пред-
седателя областного парламента 
министру социального развития, 
опеки и попечительства региона 
Владимиру Родионову. Почетны-
ми грамотами Законодательного 
Собрания Иркутской области от-
мечена работа шести социальных 
работников из Усолья-Сибирско-
го, Нижнеудинского, Тайшетско-
го, Шелеховского районов и других 
муниципальных образований. На-

талья Дикусарова вручила благо-
дарности председателя областного 
парламента пяти сотрудникам уч-
реждений социальной защиты на-
селения из Братского, Зиминского, 
Заларинского районов.

Ключевыми темами встречи 
стали вопросы поддержки мно-
годетных семей и реабилитация 
участников специальной военной 
операции. Александр Ведерников 
подчеркнул, что вопросы меди-
цинской, социальной и трудовой 
реабилитации военнослужащих 
должны стать вектором социаль-
ной политики в Иркутской об-
ласти: «Это наш вклад в победу. 
Участники специальной военной 
операции должны понимать, что 
не будут брошенными. Наша за-
дача – создать условия для их реа-
билитации во всех сферах жизни». 
Спикер областного парламента 
предложил представителям пра-
вительства региона рассмотреть 
возможность создания нескольких 
центров реабилитации военнослу-
жащих.

Кроме того, Александр Ведер-
ников отметил, что в областном 
парламенте проводится работа по 
совершенствованию законов, на-
правленных на поддержку семей 
с детьми. Задачу уделить особое 
внимание таким семьям поставил 
перед регионами президент России 
Владимир Путин.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

В условиях многополярного мира

Спасибо за терпение и милосердие
 � СОЦЗАЩИТА  «Сердца, отданные людям» – эта 

фраза очень точно передает суть работы в сфере 
социальной защиты. Здесь могут трудиться только 
добрые и отзывчивые люди, кто умеет искренне 
сострадать, обладает терпением и милосердием. В честь 
профессионального праздника социальным работникам 
вручили почетные грамоты Законодательного Собрания 
Иркутской области и благодарности председателя 
регионального парламента. 
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  ТЕРРИТОРИЯ  С июня 
этого года у депутатов 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области новое правило 
– первую неделю 
каждого месяца они 
работают в своих 
избирательных округах. 
Такой порядок сделает 
работу парламентариев 
понятной и удобной 
для жителей городов 
и сел. Остановимся на 
некоторых итогах первой 
муниципальной недели. 

ПАРЛАМЕНТСКИЙ КОНТРОЛЬ 
ПО СОЦОБЪЕКТАМ

Спикер Заксобрания Александр 
Ведерников вместе с председате-
лем парламентского комитета по 
строительству и дорожному хо-
зяйству Виктором Побойкиным 
оценили ход строительства и ре-
монта социальных объектов в Че-
ремхово. 

На ул. 1-я Лермонтова возводят 
детский сад на 110 мест. До конца 
этого года планируется завершить 
капремонт в здании родильно-
го дома Черемховской городской 
больницы. К работам на этом объ-
екте приступили в 2023 году. За 
прошедшее время в здании вы-
полнены строительные работы, 
заменены инженерные комму-
никации, смонтирована система 
видеонаблюдения. В этом году 
выполняются отделочные работы. 
Решается вопрос по приобретению 
мебели и оборудования.

Как сообщил Александр Ведер-
ников, ремонтные работы про-
водятся и в школе № 1, распо-
ложенной на ул. Орджоникидзе. 
К 1 июня заменены кровельное 
покрытие и водостоки, установле-
ны новые оконные блоки. Подряд-
чики приступили к внутренней 
отделке и ремонту межпанельных 
швов, проводят монтаж систем 
вентиляции, отопления, тепло-
снабжения, водоснабжения и ка-
нализации, автоматизированной 
пожарной сигнализации. Однако 
из-за необходимости проведения 
дополнительных видов работ тре-
буется еще 12 млн рублей. Соот-
ветствующая заявка направлена в 
региональный минстрой.

Вице-спикер Наталья Дикуса-
рова во время рабочего визита в 
Тайшетский район побывала на 
объектах в поселке Юрты, где по 
решению губернатора Игоря Коб-
зева ремонтируются две школы. 
В настоящее время работа везде 

кипит, директора школ, по словам 
депутата, погружены в процесс. 
Для дополнительного контроля 
планируется создать родитель-
ские штабы, которые усилят кон-
троль за реализацией проектов в 
установленные сроки. 

С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА

Председатель комитета по со-
циально-культурному законо-
дательству Дмитрий Мясников 
вместе с мэром Заларинского рай-
она проверили ход работ на стро-
ительстве дорог в селах Владимир 
и Холмогой. Также они посетили 
школу № 2 в Заларях, где сегодня 
ведется реконструкция. 

– Все объекты строятся на фе-
деральные деньги по программе 
«Комплексное развитие сельских 
территорий». Поэтому важно 
уложиться в отведенные сроки. 
Объекты находятся на контро-
ле губернатора Игоря Кобзева. На 
данный момент строительство 
дорог идет даже с небольшим опе-
режением графика, – прокоммен-
тировал Дмитрий Мясников. 

Также вместе с министром 
здравоохранения региона Андре-
ем Модестовым парламентарий 
посетил Заларинскую ЦРБ, где в 
высокой степени готовности на-
ходится новое здание детской по-
ликлиники. В скором времени 
начнется благоустройство терри-
тории медучреждения. Участники 
встречи обсудили необходимость 
ремонта хирургического отделе-
ния, подключение ФАПов к интер-
нету и строительство жилья для 
медиков.

ПОД ЛИЧНЫЙ КОНТРОЛЬ

Депутат Заксобрания Антонина 
Кокошникова во время муници-
пальной недели взяла на личный 
контроль ситуацию с ремонтом 
дороги к зданию, где в Ангарске 
располагается организация Все-
российского общества слепых. 

– Организация проводит много 
мероприятий для людей с огра-
ниченными возможностями зре-
ния. Люди приходят пообщаться, 
поиграть в шахматы, аэрохоккей, 
да и просто попить чаю. Для них 
это второй дом! Руководитель ор-
ганизации Оксана Удря расска-
зала, что из-за ям на террито-
рии внутриквартального проезда 
жителям стало сложнее доходить 
до общества без посторонней по-
мощи, – отметила Антонина Ко-
кошникова.

Депутат взяла в работу вопрос 
не только по состоянию дорожного 
покрытия, но и по благоустрой-
ству прилегающей территории.

ДЛЯ РАЗВИТИЯ ДЕТЕЙ 
И МОЛОДЕЖИ

Председатель комитета по 
здравоохранению и социальной 
защите Артем Лобков и председа-
тель комитета по законодатель-
ству о государственном строи-
тельстве области и местном само-
управлении Виталий Перетолчин 
муниципальную неделю провели 
в Усть-Илимске. Вместе с первым 
заместителем мэра города Эдуар-
дом Симоновым они выезжали в 
спорткомплекс «Олимпиец». По-
сле расторжения договора с не-
радивым подрядчиком, который 
затягивал сроки ремонта, на объ-
екте работает другая строитель-
ная организация.

– Видны значительные сдвиги 
в ремонтных работах. В разде-
валках завершена укладка плит-
ки, практически закончен мон-
таж сантехники, устанавливают-
ся двери. Прошлый подрядчик с 
нарушениями выполнил работы 
по гидроизоляции большой чаши 
бассейна, новый подрядчик все 
переделывает. Ремонт бассейна 
«Олимпиец» необходимо завер-
шить к началу нового учебного 
года, – сообщил Артем Лобков. 

Также парламентарии посети-
ли молодежный центр «Притя-
жение». Проект, разработанный 
администрацией города, в про-
шлом году стал победителем Все-
российского конкурса «Регион для 
молодых» и получил средства из 
федерального бюджета на ремонт 
и закупку оборудования. 

– Сейчас готовят к открытию 
новые пространства для патри-
отических организаций, медиа-
студию, комнату психологической 
разгрузки, коворкинг. Начался ре-
монт спортивного зала, раздева-
лок и душевых. По проекту «Есть 
Решение» рядом с центром будет 
оборудована уличная спортив-
ная площадка для игровых видов 
спорта. Ее планируется открыть 
осенью этого года, – отметил Ви-
талий Перетолчин.

ОБРАЩЕНИЯ ВЗЯЛИ В РАБОТУ

Председатель комиссии по кон-
трольной деятельности Тимур 
Сагдеев и заместитель предсе-
дателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информаци-
онной политике и связям с обще-
ственными объединениями Еле-
на Крыжановская провели прием 
жителей в Нижнеудинском рай-
оне. Жители Тофаларии просили 
увеличить количество авиарей-
сов. Другие обращения были в 
основном на коммунальные темы, 
например, жаловались на протеч-
ку канализации, кто-то просил 
помощи по решению проблем с 
земельными участками много-
квартирных домов. Все вопросы 
и обращения депутаты взяли в 
работу. 

Вместе с мэром Нижнеудин-
ского района Анатолием Крупе-
невым и председателем районной 
думы Ольгой Конушкиной парла-
ментарии проехали по объектам 
капремонта. 

– Были в детском лагере «За-
ря», который пострадал от па-
водка 2019 года. Первый этап вос-
становительных работ проведен, 
сейчас принимаются решения по 
объемам финансирования вто-
рого этапа. Поддерживаю коллег 
– объект необходим Нижнеудин-
скому району, так что продол-
жим работать с правительством 
области по реализации проекта, 
– подчеркнул Тимур Сагдеев. 

  Наталья МУСТАФИНА

Муниципальная
неделя парламентариев

ЗАКC    БРАНИЕ 
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 ПОМОЩЬ  Проект 
«Подари ребенку семью» 
Благотворительного 
фонда «Дети Байкала» 
был представлен на 
выставке успешных 
социальных проектов 
Приангарья на форуме 
«Сообщество», 
организованном 
Общественной палатой 
РФ в Иркутске. Также 
фонд реализует проекты 
«Наставник» и 
«Школа ответственных 
родителей». О том, каких 
результатов удалось 
достичь, в интервью 
газете «Областная» 
рассказала психолог 
и сотрудник фонда 
«Дети Байкала» Елена 
Соловьева. 

 В Год семьи каждый из проектов 
фонда особенно ценен и важен. 
Скольким детям уже удалось по-
мочь обрести счастье новой се-
мьи?

– Время показало, что из-
бранный нами формат помощи 
детям-сиротам и детям, остав-
шимся без попечения родителей, 
оказался достаточно эффектив-
ным. Видео анкеты, которые мы 
продолжаем делать в рамках про-
екта «Подари ребенку семью», 
увеличивают шансы найти новых 
мам и пап тем детям, кто в этом 
нуждается. Мы рады, что в таком 
деле у нас есть поддержка Фонда 
президентских грантов. С начала 
его реализации снято более 1600 
видеоанкет. Семью обрели 589 де-
тей. За каждой цифрой – реальная 
судьба детей и семей. Так, в 2020 
году пара из Крыма сразу взяла 
под опеку семерых братьев и се-
стер из иркутского детского до-
ма. Это редкий случай, поскольку 
столько детей сразу готовы взять 
единицы. 

 Гораздо сложнее обрести новую 
семью подросткам. И для таких 
детей фонд придумал и реализу-
ет проект «Наставник». Взрос-
лые охотно откликаются? 

– Мало кто знает, что  в детских 
домах большинство детей явля-
ются социальными сиротами, из 
них 80% – это подростки. Как 
показывает практика, у них дей-
ствительно меньше шансов по-
пасть в семью. Поэтому наш про-
ект «Наставник» направлен на 
индивидуальное сопровождение 
подростков из социальных учреж-
дений старше 12 лет. Сегодня в 
Иркутске у свыше 60 подростков 
из детского дома есть настоящие 
друзья. 

 Наставником может стать лю-
бой человек? Или надо пройти 
какой-то отбор, иметь специ-
альные навыки?

– Да, наставником может стать 
взрослый человек, у которого воз-
никло такое желание стать стар-
шим другом для подростков из 
социальных учреждений. Снача-
ла на нашем сайте nastavnik38.

ru. можно заполнить анкету. Да-
лее кандидаты в наставники про-
ходят подготовку. На обучающих 
семинарах мы подробно рассма-
триваем особенности подростко-
вого возраста и причины трудно-
го поведения, разбираем правила 
проекта и регламент взаимодей-
ствия наставника и подопечного. 
Кандидаты в наставники могут 
оценить свои возможности и мо-
тивы участия в проекте. Если че-
ловек принимает твердое решение 
быть наставником, то он собирает 
определенный пакет документов, 
знакомится с сотрудниками уч-
реждения, где проходит собесе-
дование. Только после этого он 
может познакомиться с ребенком 
и установить с ним контакт. 

 Чем именно наставник может 
помочь своему подопечному? 

– Развитие детей в социаль-
ных учреждениях отличается от 
того, как это происходит в обыч-
ной семье. Да, их окружают вос-
питатели, педагоги, врачи, пова-
ра, охранники. Но при этом они 
не знают, откуда берется еда и 
электричество, как пользоваться 
общественным транспортом или 
банковской картой, сколько стоят 
одежда и обувь. То есть практи-
ческих бытовых навыков у них 
нет. Кроме того, в социальных уч-
реждениях строгий режим, дети 
делают то, что им говорят. И когда 
они выходят во взрослый мир, им 
сложно адаптироваться в нем. Им 
нужен старший друг, который по-
может и поддержит. 

 Как обычно происходит общение 
наставника и подростка? 

– По правилам проекта ребе-
нок и наставник должны общаться 
лично раз в неделю. Также обще-
ние поддерживается через мессен-

джеры. Наставник может забрать 
ребенка из социального учрежде-
ния на прогулку, в кино или даже 
на выходные, но только в случае, 
если у него есть разрешение на 
гостевую опеку. Особо отмечу, что 
проект не предполагает, что на-
ставник заменит ребенку роди-
телей. Волонтер становится стар-
шим другом подростку. Ребенок 
должен знать, что он не одинок, 
что у него есть человек, который 
искренне интересуется его жиз-
нью, готов в любое время помочь 
ему словом и делом. 

 Как проект «Наставник» меня-
ет взрослых и детей?

– При появлении наставника 
дети стремятся быть лучше, у них 
повышается успеваемость в учебе, 
они становятся более активными, 
общительными, ответственными, 
смелее выражают мысли. Когда 
взрослые приходят в проект, они 
часто просто жалеют детей. Но 
очень скоро наставники понима-
ют, что нашли родственные души. 

 Еще один проект фонда – «Шко-
ла ответственных взрослых». 
На кого он рассчитан?

– Участниками проекта стано-
вятся все взрослые, которые взаи-
модействуют с детьми-сиротами 
и детьми, оставшимися без попе-
чения родителей. «Школа ответ-
ственных взрослых» рассчитана 
не только на приемных родителей 
и тех, кто решил ими стать, а 
также на учителей, воспитателей, 
волонтеров и т.д. Курс обучения 
длится два месяца, занятия про-
ходят два раза в неделю. Более 650 
человек уже стали участниками 
проекта. 

 Какие темы, как правило, разби-
раете на занятиях?

– Одна из ключевых тем – это 
разлука с кровной семьей. Для 
ребенка это тяжелая травма. Зная 
историю потерь ребенка, при-
емный родитель или специалист 
сможет понять его потребности и 
помочь ему справиться с болью. 
Это помогает ребенку принять 
свой жизненный путь со всеми 
его негативными и положитель-
ными моментами. Вообще, любая 
тема, которую мы разбираем с 
участниками проекта, направлена 
на то, чтобы поддержать само-
оценку ребенка, сформировать его 
идентичность, чтобы он поверил в 
свои силы и смог реализовать себя 
и в личной жизни, и в профессии.

 Наталья МУСТАФИНА
Фото предоставлено 
БФ «Дети Байкала»


В 2020 году пара из Крыма сразу взяла под опеку семерых братьев и сестер 
из иркутского детского дома. Это редкий случай, поскольку столько детей 
сразу готовы взять единицы.  

Дети не должны 
быть одинокими

БЩЕСТВО

ОТЗЫВЫ 
УЧАСТНИКОВ 
О ПРОЕКТЕ 
«НАСТАВНИК»
Анастасия ГУСЕВА:

– Такой проект, как «На-
ставник», просто жизненно не-
обходим. Проект позволяет по-
делиться своим опытом с ребя-
тами-подростками, поддержать 
их, а иногда даже уберечь от 
необдуманных поступков. Каж-
дый из нас в той или иной мере 
нуждается в старшем, опыт-
ном наставнике. Мы учим, и 
мы учимся. Я очень надеюсь, 
что проект будет развиваться, 
и у нас будет появляться все 
больше историй и больше пар, 
которые смогут пронести свою 
дружбу через года.

Светлана МУЖИКОВА:
– Наставник и подросток 

учатся друг у друга видеть и 
реагировать иначе на возни-
кающие ситуации, узнавать 
мир более широко и двигаться 
вперед, несмотря на трудно-
сти. Надеюсь, что я даю моей 
подопечной поддержку и уве-
ренность. Мне очень приятно, 
что она обращается ко мне в 
эмоционально сложных для нее 
ситуациях. Считаю, что про-
ект очень нужный и важный, 
каждый ребенок должен знать, 
что есть человек, к которому 
он может обратиться в любую 
минуту с любым вопросом, и 
его выслушают, поддержат, на-
правят.

Елена КОЛЕСНИКОВА:
– Общение наставника и ре-

бенка строится на понимании 
и приятном времяпрепровож-
дении. Мы посещаем театры, 
музеи, кинотеатры, гуляем по 
городу. Интересуемся жизнью 
друг друга. В моей жизни по-
явился человечек, с которым я 
могу провести свободное время, 
который может рассказать о се-
бе, довериться мне, а это не так 
мало. 
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Экскурсионные программы про-
водят предприятия АПК, фарма-
цевтики, производители напитков 
и питьевой воды, предприятия 
стройматериалов, Иркутский ави-
ационный завод, Братский алюми-
ниевый завод, а также практиче-
ски весь каскад гидроэлектростан-
ций Иркутской области (Иркутская, 
Братская, Усть-Илимская). По ито-
гам 2023 года количество промыш-
ленных туристов в регионе соста-
вило свыше 57 тыс., из которых око-
ло 34 тыс. – школьники и студенты. 

– В нашем регионе экскурсии 
проводятся в компании, производя-
щей байкальскую воду, мороженое, 
мучные изделия и сыр, – отметила 
спикер. – Это настоящая вкусовая 
визитная карточка региона. Школь-
ники и студенты с удовольствием 
посещают эти предприятия, ведь 
экскурсия по ним подразумевает не 
только демонстрацию технологиче-
ского процесса и секретов производ-
ства, но и, конечно же, дегустацию 
продукта. Не забыли мы и про наши 
тяжеловесные компании, это пред-
приятия сферы металлургии. Од-
ним из самых ярких предприятий 
Иркутской области, которое удалось 
привлечь в состав региональной ко-
манды по развитию промышлен-
ного туризма, является Иркутский 
авиационный завод. 

   НАМ ЕСТЬ ЧТО ПОКАЗАТЬ 
   И ЧЕМ УДИВИТЬ

– Напомню, что к финалу про-
шлого акселератора в Иркутской 
области была разработана кон-
цепция промышленного туризма. 
Определены основные целевые по-
казатели: увеличение числа уча-
щихся, посетивших промышлен-
ные экскурсии с профориентаци-
онными целями к 2025 году, до 40 
тысяч, разработка десяти сводных 
туристических маршрутов на про-
мышленные предприятия к 2025 
году, – рассказала Марина Петрова. 

– Создание данных маршрутов 
– непростой процесс, необходимо 
учесть множество факторов (ком-
фортное проживание, транспорт, 
питание, безопасность). Мы немно-
го изменили подход к формирова-
нию данных маршрутов, обязатель-
но оставив ключевым «стержнем» 
промышленные предприятия, но 
разнообразили их местными до-
стопримечательностями и куль-
турными объектами, – продолжила 
заместитель министра экономиче-
ского развития и промышленности 
Иркутской области. – В этом го-
ду в состав региональной коман-
ды вошли 27 участников, включая 

представителей власти, двух тури-
стических операторов, два вуза и 
две молодежные организации.

По мнению руководителя агент-
ства по туризму Иркутской области 
Евгении Найденовой, в нашем ре-
гионе очень большой потенциал для 
развития промышленного туризма. 

– С одной стороны, у нас хоро-
шая природная составляющая и 
есть «магнит» – озеро Байкал. 
С другой стороны – здесь живут 
люди, они работают, занимают-
ся промышленной, экономической 
деятельностью. Создаются пре-
красные, уникальные предпри-
ятия. Эта уникальность и расска-
зывает о патриотизме, любви к 
своей малой родине, территории, 
на которой мы проживаем. Этим, 
конечно, необходимо делиться – 
с гостями, которые приезжают в 
наш регион, с нашим молодым по-
колением и с нами – взрослыми, 
потому что это востребовано. Мы 
тоже хотим побывать на предпри-
ятиях, которые ранее, возможно, 
были закрыты для посещения, – 
подчеркнула Евгения Найденова. 
– Нам есть что показать, чем уди-
вить, чем наполнить пребывание 
гостей на нашей территории. 

   АКЦЕНТ НА ВНУТРЕННЕМ 
   ТУРИЗМЕ 

По словам руководителя агент-
ства по туризму Иркутской обла-
сти, в нынешнем году наш реги-
он совместно с пятью субъектами 
Дальнего Востока вошел в межре-
гиональный проект по развитию 
туризма в зоне Байкало-Амурской 
магистрали «БАМ туристиче-
ский». 

– Мы разрабатываем этот 
маршрут, планируем сделать его 
национальным. Гости уже едут 
на БАМ потому, что это дух си-
лы, патриотизма нашей страны, 
– подчеркнула Евгения Найдено-
ва. – Полагаю, что сегодняшнее 
мероприятие было полезным для 
всех его участников. В нем при-
няли участие компании, которые 
уже дважды прошли акселератор. 
Если они идут в него, значит, они 
понимают ценность, понимают, 
зачем им нужен промышленный 
туризм. 

– Евгения Михайловна, как вы 
полагаете, каким будет нынешний 
туристический сезон в Иркутской 
области? Гости из каких стран и 
регионов к нам приедут? 

– В настоящее время больший 
акцент сделан на внутреннем ту-
ризме, в большей степени это Си-
бирский, Дальневосточный феде-
ральный округ, это наши соседи, а 
также территории, с которыми у 
нас есть прямое авиасообщение, – 
Казань, Москва, Санкт-Петербург и 
так далее. Растет количество гостей 
из Поднебесной, это мы видим по 
безвизовым спискам. Есть тренд 
на приезд туристов из Монголии, 
Таиланда, а также Вьетнама и Ин-
дии. Бронирование средств раз-
мещения на Байкале началось еще 
весной 2023 года, пиковые сезоны 
– июль-август – уже все разобра-
ны. Если говорить о численности, 
то полагаю, что гостей уже точно 
будет не меньше, чем в прошлом 
году.

– Какие тренды характерны для 
туристической отрасли, чего хотят 
сами гости? 

– Уже больше двух лет харак-
терен такой тренд – за небольшое 
количество времени максимально 
познакомиться с территорией, на 
которую прибыли гости. Они ста-
раются как можно лучше позна-
комиться с исторической, этни-
ческой, культурной составляющей 
нашего региона, а также с его с 
гастрономической составляющей. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ

Заводские маршруты
Приангарье имеет все возможности для развития 
промышленного туризма
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В целях исполнения постановлений правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об ут-
верждении стандартов информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии», от 26.01.2023 № 110 «О стандартах раскрытия информации 
теплоснабжающими организациями, теплосетевыми организациями и органами ре-
гулирования в сфере теплоснабжения» и от 26.01.2023 № 108 «О стандартах раскры-
тия информации в сфере водоснабжения и водоотведения», приказа ФАС России от 
11.07.2023 № 449/23 «Об утверждении форм размещения информации в сфере те-
плоснабжения, подлежащей раскрытию в федеральной государственной информа-
ционной системе «Единая информационно-аналитическая система «Федеральный 
орган регулирования – региональные органы регулирования – субъекты регулиро-
вания» в сети «Интернет» по адресу https://bec-company.ru/raskrytie-informatsii/ раз-
мещены следующие сведения:
– протяженность магистральных и разводящих тепловых сетей, количество ЦТП;
– нормативы технологических потерь при передаче тепловой энергии, теплоносите-
ля по тепловым сетям, утвержденные уполномоченным органом, фактический объем 
потерь при передаче тепловой энергии;
– сведения о количестве аварий на тепловых сетях;
– протяженность сетей, количество скважин, количество подкачивающих насосных 
станций холодного водоснабжения;
– информация о выводе тепловых сетей из эксплуатации в 1 квартале 2024 года;
– о показателях надежности и качества.

На правах рекламы

 ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ:  
О НОВЫХ ТУРИСТИЧЕСКИХ 

МАРШРУТАХ ЧИТАЙТЕ  
на стр. 18–19
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

   АВТОРЫ НАШЛИ 
   ДИНАСТИЮ УЧИТЕЛЕЙ 
   С ОБЩИМ СТАЖЕМ 
   ПОЧТИ 400 ЛЕТ

 Æ А лина расскажите 
немного о себе. 

– Я родилась и выросла 
в Иркутске, окончила фи-
лологический факультет 
ИГУ. Работала журнали-
стом в газете «Иркутск», 
в журнале «Ирк.Собака.
ru», на портале «Первый 
Байкальский». Потом ме-
ня пригласили в Институт 
развития образования Ир-
кутской области. Он выпу-
скает два журнала: науч-
но-практический и прак-
тико-ориентированный, 
выпускающим редактором 
последнего я и являюсь 
уже два года. Мы пишем 
о педагогах, для педагогов, 
чаще всего наши авторы 
– сами педагоги. Учителя, 
воспитатели, преподавате-
ли СПО, иногда родители. 
Каждый номер – темати-
ческий. 

 Æ  Чему посвящен очеред-
ной?

– Мы готовим номер об 
агробизнес-образовании. О 
том, какие проекты дан-
ной тематики есть в Рос-

сии, как они помогают то-
му, чтобы дети оставались 
в селе. Видим интересные 
практики. Например, в од-
ном из сел старшеклассни-
ки учатся на трактористов, 
получают соответствую-
щие свидетельства. Причем 
третий год эту профессию 
осваивают и девочки. Счи-
тают, что это неплохая воз-
можность. 

В агробизнес-образова-
ние вовлечены и учебные 
учреждения, где нет при-
школьного участка. Допу-
стим, в школе на гидро-
понной установке ребята, 
включая тех, у кого есть 
особенности здоровья, вы-
ращивают микрозелень. 
Или в подвальных помеще-
ниях выращивают грибы 
вешенки. 

 Æ В связанной с образова-
нием сфере журналисту 
тоже интересно рабо-
тать? 

– Конечно. Ведь ты, как 
и в другой журналистике, 
постоянно сталкиваешься 
с историями людей. У нас 
есть редакционные проек-
ты. К примеру, «Учитель-
ский Бессмертный полк», 
где мы рассказываем о пе-
дагогах-фронтовиках. Или 

«Профессия, которую мы 
выбираем», там идет речь 
о династиях учителей. 

Так вот, руководитель 
школьного музея села По-
дымахино Усть-Кутского 
района вместе с ученицей 
подготовили материал о 
трудовой династии, в ко-
торой общий педагогиче-
ский стаж составляет более 
390 лет! Ее родоначальник 
– священник Александр 
Иоаннович Потанин, кото-
рый в 1892 году основал в 
селе церковно-приходскую 
школу. Много поколений 
семьи выбирали для себя 
профессию педагога. 

   ПРОГРЕССИВНЫЙ 
   УЧИТЕЛЬ ВЛЮБЛЕН 
   В РАБОТУ

 Æ Насколько отзывчивы 
учителя на предложения 
написать статью? 

– Конечно, не все отзы-
ваются, но очень приятно, 
что таких людей немало. 
Наш журнал пропаганди-
рует журналистику, твор-
чество среди учителей. Я 
считаю, что педагогу сейчас 
нужно не только доводить 
до учеников знания, исти-
ны, но и уметь рассказать 

об этом другим людям – 
родителям, коллегам. 

Думаю, что прогрессив-
ный учитель владеет со-
временными методиками, 
умеет находить общий язык 
с учениками любого воз-
раста, любит и не перестает 
учиться сам. А самое глав-
ное, он влюблен в свое дело. 

Отрадно, что все чаще 
встречаю в стенах инсти-
тута молодых специали-
стов, которые приезжают 
к нам со всего региона на 
стажировки, курсы и кон-
курсы. Треть моих одно-
курсников – учителя рус-
ского языка и литературы. 

Вижу, как в регионе ра-
ботают наставнические 
программы. Например, 
в Саянске они очень раз-
виты. Когда в школу при-
ходит молодой педагог, за 
ним закрепляют опытного 
наставника. Они не просто 
варятся в своем соку, но и 
на уровне муниципалите-
та встречаются с другими 
наставническими парами, 
общаются, делятся ин-
формацией, представляют 
свои проекты. 

 Æ  Вы помогаете педагогам 
в подготовке матери-
алов? Ведь писать ста-
тьи не так просто, как 
может показаться со 
стороны.  

– Да. Порой получаешь 
текст об интересной прак-
тике, проекте, но он сложен 
для восприятия. Поэтому я 

каждому автору, кроме пер-
сональных рекомендаций, 
советую: «Когда пишете 
о своем опыте, представ-
ляйте коллегу, которому вы 
просто за чашкой чая рас-
сказываете о том, чем за-
нимаетесь». И это работает. 
Тексты становятся лучше. 

   «ЧУЧЕЛО» КАК СПОСОБ 
   ПРЕКРАТИТЬ ТРАВЛЮ 
   ШКОЛЬНИЦЫ 

 Æ Скажите для людей, 
которые далеки от 
школьной тематики: в 
школе, помимо непосред-
ственно уроков, происхо-
дит что-то интересное?

– Если честно, до того, 
как я оказалась в нашем 
институте, во многом на 
образование смотрела гла-
зами обывателя. И сама ду-
мала, что в школах ничего 
особенного не происходит. 
На самом деле это не так. 
Там очень много интерес-
ных проектов, касающихся 
модернизации школ, вос-
питания, профориентации. 

В прошлом номере у нас 
был материал о сообществе, 
которое помогает школь-
никам подготовиться к 
конкурсу «Большая пере-
мена». Он рассчитан на де-
тей, начиная с первокласс-
ников. Конкурс профори-
ентационного характера. Я 
рассказала о нем младшей  
13-летней сестре, которая 

Домашнее задание для учителя
Методист Института развития образования  
Алина Липилина популяризирует профессию педагога

 � ПОБЕДИТЕЛЬ  В число победителей номинации «Область 
молодых» конкурса «Гордость земли Иркутской» вошла 
выпускающий редактор журнала «Педагогический ИМИДЖ:  
от идеи к практике», методист Института развития 
образования Иркутской области Алина Липилина. С ее помощью 
учителя региона готовят публикации о своих успешных 
практиках и программах, дают профессиональные советы и 
рекомендации. Алина ищет героев для статей об учительских 
династиях, педагогах-фронтовиках, ведет несколько 
информационных проектов, в т.ч. по популяризации профессии 
учителя среди молодежи. 
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решила тоже поучаствовать. 
На сайте есть платформа, 
где ребенок в формате игры 
проходит все этапы. В то же 
время он отвечает на во-
просы тестов. Там и логика, 
и креатив, и кругозор. Это 
здорово. Даже есть шанс по-
пасть в «Артек». 

 Æ Какие проблемные вопро-
сы обозначаете в журна-
ле?

– К примеру, как спра-
виться с профессиональ-
ным выгоранием, как мо-
тивировать педагогов. Или 
о трудностях общения ро-
дителей с детьми. Психо-
логи здесь дают свои ре-
комендации. Отдельная 
тема – как справиться с 
буллингом среди школьни-
ков. У нас был материал о 
том, что девочку травили 
в классе. Мама обратилась 

к классному руководителю 
за помощью. Педагог от-
кликнулась. Сначала по-
беседовала с детьми. По-
том они посмотрели фильм 
«Чучело» и поставили из 
него отрывок, разыграли по 
ролям. Как я поняла, это 
сработало. 

 Æ Данный случай снова 
напоминает, как важно 
встретить в жизни пра-
вильного учителя. У вас 
был такой?

– Безусловно. С боль-
шой теплотой вспоминаю 
свою учительницу русского 
языка и литературы Оль-
гу Юрьевну Грохольскую. 
Без нее не было бы моего 
филфака и всего осталь-
ного. Я попала к ней в де-
сятом классе, когда пере-
шла в лицей РЖД. Ольга 
Юрьевна открыла для меня 
мир книг. Помню, как с 
упоением в автобусе чи-
тала «Доктора Живаго», а 

на уроках по роману «Ма-
стер и Маргарита» сидела, 
затаив дыхание. Еще мне 
впервые у нее понравилось 
писать сочинения. Тогда 
я поняла: хочу, чтобы это 
стало моей профессией.

   ПРИЗНАНИЕ КОЛЛЕГ 
   ДОРОГОГО СТОИТ

 Æ Давайте поговорим о 
конкурсе «Гордость 
земли Иркутской». Как 
вы о нем узнали? 

– Мою кандидатуру вы-
двинула проректор инсти-
тута, главный редактор 
нашего журнала Евгения 
Шестакова, а поддержали 
ректор института Наталья 
Владимировна Пономарева 
и руководитель издатель-
ско-просветительского 
центра Елена Балкова. Еле-
на Кимовна помогла мне 
при подготовке к конкурсу, 
сопровождала и искренне 

болела, за что я ей неверо-
ятно благодарна.

Сама бы я никогда на 
участие не решилась. Мне 
27 лет, были сомнения, до-
стойна ли я этого. У нас 
много опытных замеча-
тельных специалистов. 
Тех, кто воспитал не одно 
поколение детей. Но в кон-
курсе для молодежи была 
номинация «Область мо-
лодых», и я решилась. 

А когда на сайте конкур-
са началось голосование, 
это был самый приятный 
момент. Педагоги отдавали 
за меня свои голоса, писа-
ли, благодарили за помощь 
в подготовке материалов, 
желали удачи. Такое при-
знание заслуг от коллег до-
рогого стоит. 

На церемонию награж-
дения я пришла со своей 
семьей. Они за меня очень 
радовались. А мне теперь, 
как бы громко ни звучало, 

предстоит много трудить-
ся. Мы запустили новый 
информационный проект о 
хобби педагогов. Уже полу-
чаем интересные материа-
лы. Я и сама вне работы ув-
лекаюсь йогой, сноубордом 
и вышивкой крестиком. 

У нашего журнала есть 
клуб постоянных авторов. 
Кто-то ведет свои колон-
ки. Одна педагог, напри-
мер, пишет о своих путе-
шествиях. Для июньского 
номера она подготовила 
статью о пяти достопри-
мечательностях Санкт-
Петербурга, где интересно 
побывать взрослым и де-
тям. Она и вдохновила на 
новый проект. Такие ав-
торы, коллеги помогают 
продолжать свое дело, про-
двигать имидж непростой 
профессии педагога. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото  
Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В настоящее время в ин-
ституте ведется обучение 
российских и иностранных 
граждан по трем основным 
направлениям подготовки 
бакалавриата («Экономика», 
«Торговое дело», «Линг-
вистика») и трем направ-
лениям подготовки маги-
стратуры: «Экономика. Ис-
следование экономических 
процессов», «Экономика. 
Экономика и организация 
производства продукции и 
услуг» и «Лингвистика». 
Выпускники этих программ 
работают на предприятиях 
любой формы собственно-
сти, в органах государствен-
ного и муниципального 
управления, занимаются 
организацией коммерческой 
деятельности. 

После получения ди-
плома бакалавра студенты 
могут продолжить обуче-
ние на программах маги-
стратуры. В современном 
мире молодым людям, за-
нимающимся изучением 
экономических процессов, 
нужна интеграция в меж-
дународное пространство 
и требуется обмен опытом. 
Поэтому МИЭЛ решил от-
крыть совместную обра-

зовательную программу с 
новым вузом-партнером.

– В 2023 году мы за-
пустили совместную обра-
зовательную программу с 
Гродненским государствен-
ным университетом имени 
Янки Купалы (Республика 
Беларусь). Это новое на-
правление подготовки реа-
лизуем с одобрения мини-
стерства науки и высшего 
образования РФ, – пояснил 
Олег Архипкин, директор 
МИЭЛ, профессор, доктор 
экономических наук.

По его словам, студенты 
обучаются по уникальной 
схеме «1+1»: один год обу-
чения в ИГУ плюс один год 
обучения в Гродненском 
государственном универ-
ситете. На базе родного ву-
за студенты изучают тео-
ретические дисциплины, а 
на базе вуза-партнера про-

ходят практику и защища-
ют два диплома – диплом 
ИГУ и диплом вуза-партне-
ра. Такая схема обучения 
оказалась наиболее при-
емлемой для реализации 
образовательного процес-
са, поскольку многие ма-
гистранты совмещают уже 
работу и учебу и хотели бы 
как раз первый год прове-
сти в родном вузе. 

Уникальной особенно-
стью института является 
сочетание изучения эко-
номических дисциплин с 
углубленным изучением 
иностранных языков. Уже 
более 24 лет в МИЭЛ ве-
дется практика получения 
двух дипломов: диплома 
бакалавра экономики или 
торгового дела и диплома 
«Переводчик в сфере про-

фессиональной коммуни-
кации» по английскому, 
китайскому и корейскому 
языкам.

– Именно такое сочета-
ние экономики и знание 
иностранного языка вы-
годно отличает выпускни-
ков МИЭЛ от выпускников 
других экономических ву-
зов. Ребята всегда говорят, 
что хорошая языковая под-
готовка по иностранному 
языку (английский, китай-
ский, корейский), владение 
широким словарным запа-
сом по профессиональной 
тематике, владение грам-
матическими навыками, 
обеспечивающими комму-
никацию общего характе-
ра без искажения смысла 
при письменном и устном 
общении – это те навыки, 

которые они приобретают, 
обучаясь на программе, и 
это именно то, что ценят 
работодатели в междуна-
родных компаниях, – под-
черкнул Олег Архипкин. 

Кроме того, в институте 
реализуются дополнитель-
ные образовательные про-
граммы, начиная от обще-
развивающих образова-
тельных для детей и взрос-
лых до различных курсов 
повышения квалификации 
и программ профессио-
нальной переподготовки. 
В специально созданном 
структурном подразделе-
нии – Центре непрерывно-
го образования МИЭЛ ИГУ 
– реализуются дополни-
тельные образовательные 
программы как для детей 
младшего школьного воз-
раста, так и программы по 
подготовке к ОГЭ (матема-
тика, английский язык), 
к ЕГЭ (английский язык). 
Также проходят различные 
курсы повышения квали-
фикации, среди них самые 
популярные «Контрактная 
система в сфере закупок то-
варов, работ, услуг для обе-
спечения государственных 
и муниципальных нужд», 
«Менеджмент и эконо-
мика», «Академический 
английский». Среди про-
грамм профессиональной 
переподготовки популяр-
ными являются «Управ-
ление государственными, 
муниципальными и кор-
поративными закупками», 
«Методика преподавания 
русского языка как ино-
странного (РКИ)», «Менед-
жмент и экономика».

В институте убеждены, 
что успеха в современном 
мире сможет достичь тот, 
кто будет встраиваться и 
адаптироваться под быстро 
меняющуюся экономиче-
скую среду. Если вы хотите 
этому научиться, тогда до-
бро пожаловать в МИЭЛ ИГУ!

 � Наталья МУСТАФИНА

ВЫСШАЯ ШК    ЛА

Стирая границы – 
расширяя горизонты

Олег Архипкин,  
директор МИЭЛ ИГУ, профессор, доктор экономических наук

 � ОБРАЗОВАНИЕ  С таким девизом 
живет и развивается уже более 30 лет 
Международный институт экономики и 
лингвистики Иркутского государственного 
университета. Сегодня вместе с вузами-
партнерами из Республики Беларусь 
и Кореи, а также Китайской Народной 
Республики МИЭЛ реализует совместные 
образовательные программы. 

СПРАВКА
Адрес отборочной 
комиссии: Иркутск,  
ул. Улан-Баторская, 6.

Телефон: (8-3952) 52-11-52; 
e-mail:pkmiel@id.isu.ru. Н
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Реклама

  Стр. 1
– Сегодня к нам приехали ко-

манды из Кайзерана, Хандагая, 
Хогота, Шутхалуна. Традицион-
но зовем гостей из Васильевска, 
Кырмы, Половинки и спортсме-
нов из Манзурки Качугского райо-
на, – рассказал глава МО «Хогот» 
Владимир Дудкин. – Приглашаем 
соседей не случайно. Исторически 
центром бурятской государствен-
ности в этих местах был Хогот, 
точнее местность Мухур, где ра-
ботала степная дума, откуда шло 
управление территорией. У нас об-
щая история, и мы должны знать 
свои корни. 

Главным судьей Сурхарбана на-
значили главу Баяндаевского рай-
она Анатолия Табинаева.

– Сегодня по району проходят 
кустовые Сурхарбаны. Они идут в 
Кырме, Нагалыке, Гаханах. Я при-
ехал в Хогот – на свою малую ро-
дину. На этом стадионе в 1985 году 
мы сажали елки, и видите, какие 
они уже большие, – с ноткой но-
стальгии вспомнил мэр. – Обнов-
ление спортивной инфраструкту-
ры в районе идет активно, мы 
строим и реконструируем спорт-
залы, стадионы, многофункцио-
нальные спортплощадки. В планах 
– первое место на областном Сур-
харбане.

НА ОТКРЫТИИ ПРАЗДНИКА

Под звуки олимпийских мар-
шей праздник открылся парадом 
команд. Спортсмены из Баяндаев-
ского района принимают активное 
участие в районных, окружных, 
всероссийских и международных 
соревнованиях. Земляки гордятся 
ветеранами спорта – Михаилом 
Захаровым, Игорем Хахановым, 
Галиной Бадмаевой, Вадимом 
Павловым, Сергеем Жарлаговым и 
другими.

Огонь Сурхарбана зажег участ-
ник СВО Александр Павлов. Алек-
сандр – гордость Хогота, имеет две 
медали «За отвагу», удостоен ме-
дали Жукова и награды Сирийской 
Арабской Республики.

Свое выступление на празднике 
мэр Анатолий Табинаев начал с 
темы спецоперации.

– Из Хоготского куста более по-
лусотни парней ушли защищать 
Россию. К сожалению, есть потери. 
Предлагаю почтить память наших 
земляков минутой молчания.

Под удары метронома стадион 
поднялся и замер... 

«У НАС НЕ БРАЗИЛИЯ»

Вскоре на футбольном поле шли 
нешуточные спортивные баталии. 
Болельщики сидели и лежали в 
траве.

– У нас не Бразилия, у нас по-
круче будет, – пошутил футболист 
Гриша Емнуев. – Ничего не бойся, 
это наша земля, – наставлял он 
нападающего из своей команды. 

– Мы выиграли у сборной Шут-
халуна, ждем очередных соперни-
ков. Все сильнейшие, все фавори-
ты, – прокомментировал футбо-
лист Валерий Дудкин. 

На соседней площадке девуш-
ки демонстрировали красивый во-
лейбол. Команда Кайзерана игра-
ла с Хандагаем. Девочки просто 
летали по воздуху. Хандагай вел 
в счете, была видна сыгранность 
команды.

– Сильнейших игроков набрали, 
– констатировали зрители.

БУРЯТСКАЯ БОРЬБА 
И «ТАНЕЦ ОРЛА»

По соседству разминались юные 
борцы. Этот вид спорта в Баянда-
евском районе что-то вроде ре-
лигии. Даже в таких небольших 
деревнях, как Шутхалун, Кайзе-
ран, Нагалык, дети с увлечением 
занимаются борьбой, здесь прово-
дятся районные соревнования для 
отбора на областные.

Бурятская борьба – красивый 
и зрелищный вид. Касание земли 
третьей точкой – рукой, головой – 
считается проигрышем, поэтому в 
национальной борьбе борцы воль-
ного стиля имеют определенное 
преимущество над «греко-рим-
лянами».

Судья соревнований Денис За-
харов рассказал, что вместе с хо-
готскими ребятами в схватках бу-
дут участвовать гости из соседнего 
Качугского района. 

– В Баяндаевском районе борь-
ба развивается отлично, – отме-
тил Денис Захаров. – У нас есть 

призеры СФО, межрегиональных и 
всероссийских турниров. Аркадий 
Черкашин из Покровки в прошлом 
году выиграл золото молодежного 
чемпионата Европы по вольной 
борьбе.

Школьник Даниил Кошева-
ров выходит на борцовский ковер 

третий год. В прошлом году на 
всероссийском турнире по греко-
римской борьбе в Братске под ру-
ководством тренера Андрея Алек-
сеева Даниил занял третье место. 

– Это пока самая моя большая 
победа, но все еще впереди, – уве-
рен юный борец.

Праздник молодости и силы
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Перед схваткой ребята танцева-
ли девиг – «танец орла». Раскинув 
руки, они кружились перед сопер-
ником, приветствуя его. Исполня-
ется танец в быстром темпе, де-
монстрирует ловкость, силу борца 
и придает участнику уверенность 
в победе. 

Первыми на ковер вышли спор-
тсмены категории 45 кг. Турнир 
открыли Денис Хаханов и Максим 
Хунгеев. Денис спортивную честь 
Хогота отстоял.

Девочки выходили на совмест-
ные схватки с мальчиками. Лиза 
Николаева из Покровки в паре с 
соперником-юношей после долгого 
поединка вышла победительницей. 
«Звездочка наша», – гордились 
зрители.

ЛЕГЕНДА ХОГОТА

В рамках Сурхарбана состоялся 
районный турнир по национальной 
борьбе памяти Алексея Николае-
вича Иванова, участника Великой 
Отечественной войны, чемпиона 
Бурят-Монгольской 
АССР. Алексей Ни-
колаевич – живая 
легенда Хогота. 

– Дед, как и его 
отец, был высокого 
роста, обладал боль-
шой физической силой, 
постоянно участвовал в 
Сурхарбанах, – рассказал 
житель Улан-Удэ Олег Нунай, 
внук известного спортсмена. 
Турнир по национальной борьбе 
проходит при его поддержке. 
– Дед работал конюхом, был 
бригадиром, председателем 
колхоза в деревне Шутха-
лун. Он слыл справед-
ливым, добрым 
человеком, а 

еще силачом – быка поднимал. Я 
горжусь тем, что память об Алексее 
Николаевиче живет на его малой 
родине. 

МИШЕНЬ, СДЕЛАННАЯ 
ИЗ КОЛЫШКА 

Звенящая тетива, море улыбок, 
многоголосье. На площадке лучни-
ков было людно. Слово «сурхар-
бан» означает дословно «стрель-
ба в сур». «Сур» – это мишень, 
сделанная из колышка, который 
обмотан кожаным ремнем и вот-
кнут в землю. Слово «харбан» 
переводится как «состязание». 
Издавна у бурят считалось, что 
метко стрелять и уметь мастерски 
держаться в седле должен каждый.

Судья Александр Гергенов раз-
давал участникам последние ин-
струкции. 

– Стрелки у нас сегодня силь-
нейшие. Дистанция – 30 и 45 ме-
тров, отдельно выступают мужчи-
ны и женщины в личном первен-

стве, – пояснил судья.
Юрий Оршонов, 

тренер по стрельбе 
из лука, в селе Оль-
зоны обучает детей 
национальному виду 

спорта на обществен-
ных началах. В про-
шлом году на межре-

гиональном турнире по 
стрельбе из лука в Нага-

лыке занял призовое место. 
Очень любит этот красивый 
вид спорта и популяризирует 
его среди молодежи. В Хоготы 

Юрий Михайлович 
привез небольшую 
команду. Дети 

перспективные, 
говорит он.

Десятиклассница Зина Глухова, 
его воспитанница, уже станови-
лась призером разных соревнова-
ний.

– Есть мечта дорасти до россий-
ской сборной?

– Почему нет, – лукаво улыба-
ется девушка.

Участвовать в стрельбе могли 
и гости Хогота. Мария Малгатае-
ва, местная уроженка, приехала из 
Москвы. 

– Впервые через 20 лет буду вы-
ступать. Стреляла в юности, уча-
ствовала в районных Сурхарбанах, 
выступала на Ердынских играх и 
вот снова решила попытать сча-
стья, – рассказала Мария.

ПОМОЧЬ ЗЕМЛЯКАМ

В этот праздничный день до-
брое слово нашлось и для спон-
соров. Акоп Дарбинян много лет 
помогает местным властям про-
водить спортивные мероприятия. 

– Эта наша земля, мы тут мно-
го лет живем в дружбе и согла-
сии. Мои дети изучают бурятский 
язык, традиции и обычаи бурят-
ского народа. Это делается для то-
го, чтобы они чтили и любили 
свою малую родину, – поделился 
Акоп Дарбинян.

Руслан Малгатаев – еще один 
спонсор местного Сурхарбана. 

– Хандагай – моя малая родина, 
помочь землякам – святое дело. 
Сколько бы мы ни работали, где бы 
ни жили – всегда тянет к родным 
местам, – признался он.

КОНЯ И БАРАНА В НАГРАДУ

Таблица спортивных итогов 
поселений постепенно заполня-
лась, жюри выявляло сильнейших. 

Кубок Сурхарбана увезла коман-
да деревни Кайзеран. Обладате-
ли первого места общекомандного 
первенства получили 15 тыс. ру-
блей, денежные призы достались 
также серебряным и бронзовым 
финалистам. 

Абсолютным победителем тур-
нира по национальной борьбе па-
мяти Алексея Николаевича Ива-
нова и обладателем скакуна стал 
Дмитрий Барнаков из Покровки. 
Сегодня он тренируется в Иркут-
ске и готовится к новым состя-
заниям. Среди юношей чемпи-
онский титул по борьбе завоевал 
также Дмитрий Барнаков. Абсо-
лютным чемпионом и обладате-
лем денежного приза среди детей 
назван Юрий Малгатаев из Хогота.

Ценные призы – баранов – 
вручили также победителям по 
стрельбе из лука и чемпионам 
конных скачек. Они проходили в 
трех дисциплинах: иноходцы, ры-
саки, скакуны. Сельские поселения 
подготовились и выставили на 
скачки порядка десяти лошадей. 
Каждый год в соревнованиях уча-
ствуют именитые конники. Вале-
рий Черкашин из Хогота на своем 
рысаке традиционно стал первым. 
Среди наездников на иноходцах 
победила Виктория Черкашина. 
На скакуне первым финиширо-
вал Дмитрий Павлов. Абсолютным 
чемпионом по стрельбе из лука 
стал спортсмен из Ользон Юрий 
Оршонов. 

Праздник Сурхарбан показал, 
насколько богата хоготская земля 
талантами. И эти таланты про-
славляют малую родину по всей 
России.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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  ТВОРЧЕСТВО  Что такое 
культурный суверенитет, нужны 
ли современному поколению 
новые герои и что Россия может 
противопоставить странам, где 
процветает «культура отмены». 
Об этом и многом другом шла 
речь на дискуссии «Культурный 
суверенитет России – основа 
консолидации общества и 
развития страны», которая 
прошла 30 мая на площадке 
форума Общественной палаты РФ 
«Сообщество» в Иркутске.

РЕЗЕРВНАЯ ИДЕОЛОГИЯ

Заместитель министра культуры Иркутской 
области Светлана Каплина напомнила, что в 
январе 2023 года президент РФ Владимир Пу-
тин внес изменения в основы государственной 
культурной политики и дал четкое и объемное 
определение культурного суверенитета как со-
вокупности социально-культурных факторов, 
которые позволяют народу и государству фор-
мировать свою идентичность, избегать куль-
турной зависимости от внешнего влияния. 

– Важно избегать деструктивного идеоло-
гического воздействия, сохранять историче-
скую память, придерживаться традиционных 
российских духовно-нравственных ценностей. 
Работа по сохранению исторической памяти, 
по укреплению традиционных ценностей – это 
миссия каждого учреждения культуры в нашем 
регионе, – подчеркнула Светлана Каплина. – В 
нынешнем году в Иркутской области уже в 30-й 
раз состоится крупномасштабный творческий 
проект «Дни русской духовности и культуры», 
основы которого заложены нашим знаменитым 
земляком, ярым защитником традиционных 
духовно-нравственных ценностей Валентином 
Григорьевичем Распутиным.   

По словам  члена комиссии Общественной 
палаты РФ по культуре и сохранению духовного 
наследия, писателя Сергея Лукьяненко, сейчас 
идеологию и культуру часто ставят в один ряд. 
Хотя, по сути, это одно и то же. 

– По моему глубокому убеждению,  культура 
– это резервная идеология. Даже когда у нас от-
менили государственную идеологию, на ее ме-
сте осталась культура Советского Союза, России. 
В своих лучших проявлениях она продолжала 
работать и поддерживать – и общность народа, 
и общие интересы, и то, что иногда иронически 

называют «скрепами». По сути, культура по-
рождает идеологию так же, как идеология по-
том порождает культуру и контркультуру. Это 
непрерывный процесс единства и борьбы. 

ГРАЖДАНИН МИРА ИЛИ ГРАЖДАНИН 
СВОЕЙ СТРАНЫ 

По мнению писателя, важно понимать: если 
согласиться с тем, что культура – это исключи-
тельно развлечение, то теряется смысл суще-
ствования страны, общества как такового. 

– Это с нами чуть было и не произошло. К 
счастью, не произошло. Во многом благодаря 
тому культурному запасу, который создавался 
в нашей стране на протяжении столетий – пи-
сателями, музыкантами, архитекторами и так 
далее, – подчеркнул Сергей Лукьяненко. – Куль-
тура закладывает понятия: что такое хорошо, 
что такое плохо, начиная с детского возраста. 
Закладывает то неуловимое, что определяет, 
кто ты – гражданин мира или гражданин своей 
страны. Что бы ни создавали деятели культуры, 
они должны четко понимать: «Наше слово ра-
ботает для народа, для общества, для государ-
ства в целом». 

– К сожалению, в последние годы происходит 
довольно сильная во всех смыслах девальвация 
культурного деятеля, – рассказал член комис-
сии Общественной палаты РФ по культуре и 
сохранению духовного наследия. – Недавно я 
написал в блоге о том, что у актеров тяжелая 
работа, и получил в ответ массу возмущения: 
мол, ничего тяжелого там нет, зато посмотрите, 
как они там безобразничают. Авторитетность 
слова, действий деятелей культуры падает. Это 
размывает существующие ориентиры. На экра-
ны должны выходить фильмы, сериалы, ко-
торые нас учат чему-то хорошему. Должны 
публиковаться такие же книги, которые будут 
сподвигать нас не к пустому времяпрепровож-
дению, не к пустой трате жизни. В этом важна 
самоорганизация, самоконсолидация деятелей 
культуры. Чем больше мы будем объединять-
ся, чтобы нести полезные смыслы в народ, тем 
лучше нам будет жить в нашей большой стране. 

ХОТИМ, ЧТОБЫ КРИТИКОВАТЬ РОДИНУ 
СТАЛО НЕМОДНО

  Председатель Общественной палаты ДНР 
 Александр Кофман рассказал о фестивале 
«Звезды над Донбассом», который в нынеш-
нем году прошел уже в шестой раз на терри-
тории Донецкой Народной Республики. 

– Он начинался как небольшой фестиваль 
фантастики, где сначала собралось порядка 25 
писателей со всей России. За это время фести-
валь развился в огромное мультикультурное 
явление, участие в котором приняли более 

550 человек. Проведено более 200 мероприя-
тий – панельных дискуссий, круглых столов, 
презентаций, показов, концертов, – проком-
ментировал Александр Кофман. – Главная 
цель фестиваля – консолидация российской 
культуры вокруг России. Иначе говоря – объ-
единение российских творцов во благо России. 

В рамках фестиваля «Звезды над Донбас-
сом» в Мариуполе состоялся учредительный 
съезд Всероссийской ассоциации творческих 
деятелей «Россия. Образ будущего». Эта струк-
тура призвана консолидировать российское 
творческое сообщество, стать точкой входа для 
всех молодых творцов России, разделяющих 
традиционные духовно-нравственные ценно-
сти, объединить лидеров профессиональных 
творческих сообществ. В рамках созданных 
секций «литература», «поэзия», «кино», 
«театр», «журналистика и блогинг», «гейм-
дев и комиксмейкинг» молодые люди будут 
обучаться под руководством опытных настав-
ников. 

– Мы хотим, чтобы критиковать свою Ро-
дину стало немодно. То, что 30 лет культи-
вировалась мода критиковать свою страну, 
– продолжил председатель Общественной па-
латы ДНР. – Надеемся, что мы придем к тому, 
что это станет по меньшей мере моветоном в 
нормальном обществе. Тем более, мы слиш-
ком дорого платим за нынешний суверенитет 
России. 

Александр Кофман рассказал о том, что в 
рамках фестиваля творческому сообществу 
были предложены новые образы русских ге-
роев – для использования в фильмах, книгах, 
комиксах и так далее. Разработано четыре об-
раза: боец СВО Геннадий Теркин, внук Василия 
Теркина, с позывным Крокодил, студент-ме-
дик Данила, космобиолог Алиса, покоритель 
Вселенной Юрий. 

– Буквально сегодня благодаря писателю 
Роману Злотникову они получили очередное 
изменение: у каждого из героев появилось 
свое животное: у Юрия – Белка и Стрелка, у 
Алисы – птица-говорун, у Данилы будет со-
бака, у Геннадия – это Чебурашка, – отметил 
председатель Общественной палаты ДНР. – Мы 

Сергей Лукьяненко: «Наше слово 
работает для народа» 

 
Культура – это резервная идеология. Даже когда 
у нас отменили государственную идеологию, 
на ее месте осталась культура Советского 
Союза, России. В своих лучших проявлениях 
она продолжала работать и поддерживать – и 
общность народа, и общие интересы, и то, что 
иногда иронически называют «скрепами».
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рассчитываем на то, что постепенно наши 
герои заместят западных – Бэтмена, мар-
веловских персонажей и так далее. Важно, 
что каждый герой соответствует своему 
поколению: Геннадий – это современная 
молодежь, Алиса – это поколение 70-х–80-х 
годов, Данила – это поколение 90-х, Юрий 
– поколение 60-х–70-х годов. Насколько они 
будут популярными, зависит от нас с вами. 

СТУЧИТЕ, И ВАМ ОТКРОЮТ 

Для поддержки молодых российских ав-
торов в нынешнем году уже в четвертый раз 
пройдет Литературная мастерская Сергея 
Лукьяненко. 

– Часто в культурной среде возникает 
вопрос: «Мы многое бы хотели сделать, 
где нам взять деньги»? Два года тому на-
зад мы запустили программу литературных 
мастерских, – рассказал Сергей Лукьяненко. 
– Раз в полгода со всей России мы собираем 
40 молодых авторов, пишущих фантастику. 
В течение недели в Москве или Подмосковье 
они проходят обучение: работают с мастера-
ми, пишут сценарии, учатся редактировать 
свои тексты, создавать заявки для кино и так 
далее. Участие в проекте для молодежи бес-
платное. Это стало возможным благодаря то-
му, что мы подали заявку в Президентский 
фонд культурных инициатив. Государство 
поддерживает культурные проекты и вы-
деляет деньги на культурные мероприятия. 
Мы сами часто не замечаем возможностей, 
которые нам предоставляются. Как говорит-
ся: «Стучите, и вам откроют». 

В нынешнем году мастерская проходила с 
13 по 18 апреля в Подмосковье. На очный се-
минар были приглашены авторы сорока луч-
ших работ, разделенных на четыре направ-
ления: «Научная фантастика и конструи-
рование будущего», «Фэнтези и мистика», 
«Романтическая фантастика и фэнтези», 
«Фантастика для детей и подростков». Кро-
ме литературных достоинств и «попадания 
в жанр», одним из главных критериев отбо-
ра было наличие в тексте позитивного образа 
России.

Всего на конкурс было прислано более 
150 рукописей от начинающих русскоязыч-
ных авторов из разных регионов России и 
даже других стран: география потенциаль-
ных участников простиралась от Мадрида 
до Сахалина. В итоге финалистами конкурса 
(участниками семинара) стали сорок человек 
из Москвы, Санкт-Петербурга, городов и по-
селков Сибири и Урала, а также представи-
тели новых российских регионов (ЛНР, ДНР) 
и Крыма.

– По итогам обучения мы выпускаем 
сборник победителей, сборник рассказов всех 
участников тиражом 2,5 тыс. экземпляров, 
– рассказал Сергей Лукьяненко. – Проект по-
могает молодым авторам: они растут в про-
фессиональном плане и начинают активно 

публиковаться, у них выходят книги. Даже в 
наше время, когда молодому автору в бумаге 
«раскрутиться» очень нелегко. 

ПОБЕЖДАЕТ ТО, ЧТО СДЕЛАНО ЛУЧШЕ

Свою оценку актуальной культурной по-
вестке Запада и российским подходам к про-
блематике культуры отмены дал в своем 
выступлении писатель  Роман Злотников. По 
его словам, противостояние культур между 
нами и той самой цивилизацией отмены на 
Западе немного однобокое. «Наша позиция 
ограничена обороной, а обороной ни одна во-
йна не выигрывается», – подчеркнул он.  

– Хочу напомнить про эксперимент «Все-
ленная-25» американского биолога, ученого-
этолога, проведенный на мышах, – сказал 
Роман Злотников. – Для них были созданы 
идеальные условия: комфортная температу-
ра, отсутствие хищников и инфекций, до-
статочно питания, воды, пространства для 
размножения. Ученый выделил четыре фазы 
этого эксперимента, последней из которых 
стала фаза смерти. Символом этой стадии 
стало появление новой категории самцов, по-
лучившей название «красавцы». Они были 
заняты только собой: вылизывали шерстку, 
конкурировали между собой, не за самок, а за 
позицию внутри своего сообщества самцов.

Роман Злотников предложил базироваться 
на подходе, что наше будущее в дальнейшем 
развитии, а то, что происходит на Западе, 
– это, по сути, очередное вымирание циви-
лизации. «Наша задача сделать так, чтобы 
здоровые силы на Западе стали нашими со-
юзниками», – призвал участников дискус-
сии писатель. 

Подводя итоги дискуссии, Александр Коф-
ман призвал отказаться от политики запре-
тов и ограничений. По его словам, не надо 
ничего запрещать, нужно давать свое, каче-
ственное, лучшее. С ним солидарен и Сергей 
Лукьяненко, по мнению которого запретами 
ничего добиться невозможно, тем более в 
творчестве. «Не надо запрещать и вытес-
нять, как только что-то запрещается, это 
сразу же становится популярным, особенно 
у молодежи. Побеждает то, что сделано луч-
ше», – подчеркнул писатель. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива Общественной палаты РФ  

 
30 лет культивировалась мода критиковать 
свою страну.  Надеемся, придем к тому, что 
это станет по меньшей мере моветоном в 
нормальном обществе. Тем более, мы слишком 
дорого платим за нынешний суверенитет 
России.

  ЗНАЙ НАШИХ!  Театральный детский 
коллектив регионального центра развития 
дополнительного образования детей «Белый 
ветер» представил Иркутскую область на 
театральном фестивале Движения Первых 
«Школьная классика». Мероприятие приурочено 
к 225-летнему юбилею русского поэта 
Александра Сергеевича Пушкина. Оно прошло 
в рамках Международной выставки-форума 
«Россия».

В состав коллектива, выступившего в столице под руковод-
ством педагога и режиссера студии Ольги Яковлевой, вошли 
11 школьников. Ребята показали спектакль по рассказу Ан-
тона Павловича Чехова «Восклицательный знак».
– Мы подвели итоги Всероссийского театрального проекта 
Движения Первых «Школьная классика». Проект объединил 
80 тысяч участников из 89 регионов, которые представи-
ли более 5000 постановок, основанных на произведениях 
отечественных классиков. Благодаря усилиям Движения 
Первых, театрального института имени Бориса Щукина, 
минпросвещения России удалось создать сообщество на-
стоящих энтузиастов: детей, педагогов, родителей. Оно 
сохраняет наши театральные традиции, преемственность 
поколений, дает реальное понимание того, что великую рус-
скую культуру отменить невозможно, – отметил председа-
тель правления Движения Первых Григорий Гуров.
Председатель регионального отделения Первых Иркутской 
области Сергей Перфильев рассказал, что кроме студии 
из Приангарья участниками фестиваля стали еще 20 теа-
тральных коллективов из девяти регионов России – Санкт-
Петербурга, Москвы, Московской, Белгородской, Курской, 
Самарской, Калужской, Тюменской областей и Республики 
Татарстан. В ходе мероприятия зрители увидели этюды, по-
священные 225-летию Александра Сергеевича Пушкина и 
таким важным темам, как семья, мечта, детство и будущее.
Свои таланты артисты показали не только в постановках, 
но и на соревнованиях. Разные коллективы сошлись в «Те-
атральном поединке»: юные артисты продемонстрировали 
свои навыки и умения во время показа творческих этюдов и 
актерской импровизации.
Участники побывали на творческих встречах с актерами 
театра и кино. Также в течение дня на разных площадках 
проходили мастер-классы от педагогов Театрального инсти-
тута имени Бориса Щукина. Общение и работа с артистами 
помогли Первым не только больше узнать про театральный 
мир, но и определиться с будущей профессией.
Напомним, что по инициативе губернатора Иркутской обла-
сти Игоря Кобзева в Приангарье в 2024 году стартует первый 
областной фестиваль театрального искусства «Байкальская 
школьная классика». Инициативу главы региона поддержа-
ли педагогическое сообщество и театральные деятели При-
ангарья. На встрече Игоря Кобзева и ректора театрального 
института имени Бориса Щукина Евгения Князева догово-
рились о том, что «Байкальская школьная классика» станет 
региональным этапом Всероссийского фестиваля «Школь-
ная классика», а Евгений Князев возглавит жюри фестиваля 
и войдет в попечительский совет нового проекта.
Министр образования региона Максим Парфенов сообщил, 
что начнется фестиваль с отборочных этапов в муниципаль-
ных образованиях региона.
– Сейчас рабочей группой дорабатывается положение о 
фестивале, которое будет утверждено оргкомитетом и на-
правлено в муниципалитеты для подготовки и проведения 
первого этапа, где представят свои постановки театральные 
коллективы, созданные в общеобразовательных организа-
циях Приангарья, – отметил Максим Парфенов.
Глава регионального ведомства добавил, что согласно реко-
мендациям минпросвещения России, театральные объеди-
нения созданы в 688 школах Иркутской области.

  Юрий Ю ДИН

ШКОЛЬНАЯ КЛАССИКА
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  СОВЕТ ДА ЛЮБОВЬ 
Истинная любовь, как 
золото: никогда не 
тускнеет и с годами 
становится лишь 
ценнее. В мае любящие 
супруги отметили 
золотую свадьбу. В чем 
секрет долгой семейной 
жизни чета Лазаревых 
рассказала «Областной».

ИЗ ЗАБАЙКАЛЬЯ С ЛЮБОВЬЮ

В день нашей встречи с Вя-
чеславом Павловичем и Тамарой 
Васильевной Лазаревыми в Ир-
кутский район пришла непогода: 
сильный ветер, проливной холод-
ный дождь, а в доме у Лазаревых 
– горячий чай, выпечка. Хозяева 
считают – первым делом гостя на-
до встретить и обогреть. Казачье 
гостеприимство – оно такое.

На кухонном столе – пачка чер-
но-белых снимков.

– Это сестра привезла, – пока-
зывает Вячеслав Павлович фото-
графии. – Вот отец мой, посере-
дине, слева – старший дядя, он 
на войнах десять лет провел: и на 
Финской был, и на фронтах Вели-
кой Отечественной.

Казачьи корни Вячеслава Лаза-
рева тянутся с Забайкалья. Он ро-
дился в Казачьем карауле Верхний 
Ульхун, так в Забайкалье называют 
хутора. Вся эпопея началась с де-
душки нашего собеседника, этни-
ческого монгола, поверставшегося 
в казаки. Тамара Васильевна то-
же из казачьей семьи, вспомина-
ет, что сестры часто пели казачьи 
песни.

– А я и сам себя монголом счи-
таю! – говорит хозяин, продолжая 
показывать фотографии.

– Это он сейчас с бородой ходит, 
– добавляет Тамара Васильевна, 
занимаясь домашними делами. – 
А по молодости ну чисто монгол 
был!

Знакомство супругов произошло 
в студенческом общежитии. Она 
– студентка третьего курса фарма-
цевтического факультета и самая 
младшая дочь в семье – десятая 
по счету, а он только вернулся из 
армии и поступил на рабочий фа-
культет. Это позже Вячеслав Пав-
лович окончит медицинский ин-
ститут и встанет за операционный 
стол в качестве хирурга-ортопеда, 
завершив медицинскую карьеру в 
2013 году.

– За Крестовоздвиженской цер-
ковью находились корпуса обще-
житий: один рабфаковский, дру-
гой наш, медицинский. Когда я 
начинала учиться, мы жили на Де-
путатской, 45, это было двухэтаж-
ное общежитие, а потом его лик-
видировали и переселили в шестое 
общежитие на Красном Восстании. 
На каникулы разъехались, я его 

как-то забыла. А он меня – нет, – 
улыбается Тамара Васильевна.

– Я постоянный! – подтвержда-
ет Вячеслав Павлович. – Она мо-
ложе меня на 77 дней – это важно. 
Две семерки – счастливая цифра!

КОМСОМОЛЬСКАЯ СВАДЬБА

Свои отношения пара зареги-
стрировала 17 мая 1974 года. А ведь, 
как признаются супруги, сначала 
Тамару Васильевну старшие сестры 
замуж выдавать не хотели и же-
ниху указывали, мол, ты еще в 
институт не поступил, какое же-
ниться? 

– А я письмо им написал: «Это 
вас не касается», – сказал Вячеслав 
Павлович. 

Свадьбу сыграли в мае, комсо-
мольскую. Часто можно слышать, 
что жениться в мае нельзя – ма-
яться будешь, но тут не до примет 
– сессия на носу. 

– У нас была самая первая свадь-
ба на курсе. Родственников при-
ехало немного, в основном друзья, 
ее группа и моя группа. А праздно-
вали в фабрике-кухне на Урицкого, 
– вспоминает глава семьи.

– Магнитофон откуда-то при-
несли, плясали, народу-то много 
собралось. Нагулялись, напляса-
лись, а идти спать негде! – смеется 
Тамара Васильевна. – Мы верну-
лись в комнату в общежитии со 
Славиным отцом. Девчонки нам 
комнату освободили, а у кого сами 
были, не знаю. Ну а потом пере-
ехали жить на Коммунистическую, 
заселились в дом-насыпнушку, 
Слава там даже выпрямиться не 
мог в полный рост, балки мешали.

Чтобы обеспечить молодую се-
мью, Вячеслав Павлович подраба-
тывал кочегаром и санитаром в 
Кировской больнице – молодая се-
мья ждала пополнение.

– Самое интересное, что в поли-
клиниках тогда обследований, кто 
родится, девочка или мальчик, не 
проводили, пол будущего ребенка 
не определяли, а мы все равно сра-
зу решили, что девочка, – отмечает 
Вячеслав Лазарев.

– Игрушки купили, она еще не 
родилась, а уже знали, как назовем. 
Маша – это в честь Славиной ма-
мы, а младшую дочь, Анну, в честь 
моей назвали, – добавляет Тамара 
Васильевна.

– Родителей ведь надо почитать, 
– кивает Вячеслав Павлович.

А повенчалась чета Лазаревых, 
отмечая уже серебряную свадьбу, 
когда прожили вместе четверть 
века.

– Слава меня перед фактом по-
ставил: венчаемся! 

УСТЬ-ИЛИМСКИЙ АТАМАН

Вячеслав Павлович – непосред-
ственный участник возрождения 
Иркутского казачества. Он был 
первым атаманом Усть-Илимского 
городского казачьего общества.

– Казаков тогда всех считали 
ряжеными. Они же еще с дружи-
ной ходили. Раньше было указание 
от войскового атамана – не ходить 
по одному. Сегодня отношение к 
казакам поменялось на государ-
ственном уровне, вписали в реестр, 
– говорит Тамара Васильевна.

– Если атаман я, меня же вы-
брали, присягнули, а казаки к ней 

приходили, совета спрашивали и 
называли «мать-атаманша».

В 1992 году Вячеслав Павлович 
в числе казаков-добровольцев Ир-
кутского казачьего войска отпра-
вился в Приднестровскую Молдав-
скую Республику, проголосовавшую 
за отделение от Молдавии. Напом-
ним, 1 декабря 1991 года состоял-
ся референдум, в ходе которого 
97,7% участников высказались за 
независимость региона. Кишинев 
объявил действия приднестров-
цев незаконными, пытаясь воен-
ной силой установить контроль над 
территорией региона. Пик боевых 
столкновений пришелся на период 
с марта по июль 1992 года. 21 ию-
ля президенты России и Молдавии 
Борис Ельцин и Мирча Снегур под-
писали Соглашение о мирном уре-
гулировании конфликта.

Тамара Лазарева поняла и при-
няла решение мужа.

– Он мне сказал, что на войну 
поехал. Я его в Усть-Илимске про-
водила, а дочь Мария в Иркутске. 
Всех ребят проводили. Как я его 
могла не отпустить? – разводит 
руками Тамара Васильевна. – Мы 
тогда еще не знали, что за война, а 
он ничего особо не рассказывал. А 
когда приехал, то по ночам не спал, 
но нам ничего не рассказывал.

– А что рассказывать? Война 
была. Мой дядя, Григорий, кото-
рый десять лет провоевал, тоже про 
вой ну не рассказывал, – пожимает 
плечами Вячеслав Павлович.

В 2023 году Вячеслава Лазарева 
наградили высшей медалью ПМР 
– медалью «Защитнику Придне-
стровья». Но воевать он отправ-
лялся не за награды, а потому что 
казачья доля такая – отправляться 
на защиту по первому зову.

С 2008 года семья переехала из 
Усть-Илимска в село Хомутово. И 
уже здесь Вячеслав Павлович осно-
вал казачий хутор. Сегодня к ка-
зачьим традициям Вячеслав Пав-
лович приобщает кадетов-казачат:

–  Хожу в школу, я ведь не пре-
подаватель, но учу их быть людь-
ми, чтобы они любили родителей, 
землю, помогали и заботились друг 
о друге. Батюшка учит Закону Бо-
жьему, атаман о войске рассказы-
вает. Когда они станут постарше, я 
буду рассказывать, откуда казаки 
пошли.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора и из семейного архива 
Лазаревых

Казачье злато четы Лазаревых
Вячеслав и Тамара Лазаревы из села Хомутово 
отметили полвека совместной жизни
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

   ПЕРВЫЕ ГАСТРОЛИ 
   БЛАГОДАРЯ «ПОЛЮСУ» 

Мастер-классы по танцу 
и поэзии; выставка «Собы-
тия в плакате: 2002–2012»; 
лекции; поэтический слэм; 
творческие встречи и арт-
лаборатории с ведущими 
экспертами сферы искус-
ства – среди обширной 
профессиональной образо-
вательной программы фе-
стиваля самой зрелищной 
частью стали театральные 
постановки. На площадках 
нескольких красноярских 
театров перемежались вы-
ступления известных мо-
сковских трупп, например, 
знаменитой «Таганки» и 
коллективов, ставших по-
бедителями конкурса «По-
люс. Золотой сезон». 

Черемховская драма 
представляла свое прочте-
ние «Тартюфа» на следу-
ющий день после постанов-
ки «Сверчок» московского 
«Электротеатра «Станис-
лавский». У москвичей 
была очень сложная сце-
нография, поэтому монти-
ровщики разбирали их де-
корации до утра. 

– Мы, конечно, волнова-
лись. Вывезти «Тартюф» 
было сложно. Спектакль 
очень интересный. С нами 
прибыл грузовик декора-
ций, в постановке задей-
ствована половина арти-
стов нашей труппы. Специ- 
фика спектакля в том, что 
он ориентирован на наш, 
черемховский зал. Здесь 
не обошлось без некоторых 
технических потерь, по-
скольку не все можно было 
воспроизвести на этой сце-
не. Хотя постарались мак-

симально. Пришлось де-
монтировать часть перил, 
построить для нас специ-
альную площадку. Коллек-
тив красноярского Музы-
кального театра и техни-
ческая дирекция «Терри-
тории» – замечательные! 
– благодарит коллег ди-
ректор Черемховского дра-
матического театра имени  
В.П. Гуркина Татьяна Гаев-
ская. 

   МЕТАМОДЕРН 
   ИЗ ЧЕРЕМХОВО

Премьера «Тартюфа» 
на домашней сцене состо-
ялась в ноябре 2022 года и 
сразу ошеломила зрителей 
своей метамодернистской 
трактовкой непростого для 
современного уха текста 
Мольера. 

К тексту произведения, 
написанного еще в 1664 
году, создатели спектакля 
отнеслись со всем почте-
нием. Что касается всего 
остального, то здесь многие 
привычные приемы были 
отброшены без предубеж-
дения. Но хрупкая граница, 
которая отделяет смелость 
творчества от пошлости, 
нарушена не была. При 
этом творческие приемы и 
находки режиссера-поста-
новщика Виктора Стрель-
ченко, актеров, художни-
ков, реквизиторов и всех, 
кто причастен к действу, 
– не сосчитать. 

– Мы вчера вечером 
смотрели, что это за го-
род, что это за театр, – по-
делилась впечатлениями 
красноярская зрительница 
Юлия Рогачева. – Когда я 
увидела, что в Черемхово 

живет 50 тысяч человек, то 
решила, что, видимо, в те-
атре очень крутая команда, 
раз выигрывают конкурсы. 
Но все равно не знала, чего 
ждать. А когда все началось, 
из потрясающей декорации 
стали появляться актеры – 
это сразу вау. И это ощу-
щение продолжалось все 
действо. 

Некоторые главные ге-
рои появлялись на сцене 
из кухонного гарнитура. 
Присутствие абсолюта, Ко-
роля-Солнца, который в 
итоге навел порядок в до-
ме незадачливого аристо-
крата Оргона, обозначалось 
чаще всего в виде кортежа 
машинок на дистанцион-
ном управлении. А самого 
персонажа Людовика XIV в 
финале исполняет тот же 
актер, что играет Тартю-
фа-Обманщика. Это моло-
дой артист Валерий Ива-
нов с необыкновенной пла-
стикой. Его герой остается 
классическим ханжой и 
лицемером, при этом на-
поминает то лжепроповед-
ника, то разжалованного в 
«управдомы» Волан-де-
Морта, то недолюбленного 

в детстве взрослого ребен-
ка, который мстит миру. 

Недаром в спектакле ча-
сто звучит хит Сержа Ген-
сбура «Jet’aime…». Да и во-
обще, вся эта феерия на-
полнена живой музыкой. И 
за это от зрителей авторам 
– отдельный респект. 

– Хочется отметить му-
зыкальное сопровождение. 
Мы пританцовывая вышли 
из театра. Актеры – просто 
талантища. К нам приез-
жают московские театры. 
В отношении черемховской 
постановки сначала были 
предубеждения, ведь это 
маленький провинциаль-
ный город. Но они показали 
просто высокий уровень, – 
не скрывает эмоций жи-
тельница Красноярска Анна 
Агеева. 

   «ТАРТЮФ» АКТУАЛЕН 
   ВСЕГДА

«Если задача комедии 
вообще состоит в том, что-
бы бичевать пороки, то я не 
вижу, с какой стати в ряду 
этих пороков допускать ис-
ключения. Порок лицеме-

рия с государственной точ-
ки зрения представляется 
одним из самых опасных 
по своим последствиям. А 
мы знаем, что театр обла-
дает способностью проти-
водействия пороку», – так 
о своем детище говорил 
сам Мольер. В спектакле 
есть отсылки к создателю 
классической комедии – со 
сцены в т.ч. звучали строки 
его «Прошения» королю с 
просьбами защитить его от 
обвинений цензоров. 

Пьеса остается актуаль-
ной в любом обществе и в 
любое время. Попасться на 
удочку аферистов, новых 
«тартюфов», стать жерт-
вой собственных заблужде-
ний могут многие. 

После спектакля зрители 
обсуждали его с труппой в 
фойе театра. Этот формат 
живого общения – тра-
диционный для фестива-
ля «Территория». И здесь 
звучали самые разные ана-
логии с днем сегодняш-
ним: Тартюфа сравнивали 
с телефонными мошенни-
ками, которые сладкими 
обещаниями выманивают 
у жертв огромные суммы, 
или с тренерами коучин-
га, «инфоцыганами», по 
сути, занимающимися тем 
же самым. 

   ГОТОВЯТСЯ 
   НОВЫЕ ПРЕМЬЕРЫ

– Для меня лично удо-
вольствие в том, чтобы 
побывать на фестивале. 
Все-таки мы как победи-
тели конкурса получили и 
финансовую поддержку – 
грант, чтобы вывезти спек-
такль. Во-вторых, это воз-
можность для коллектива 
получить новые впечат-
ления, эмоции. Были об-
разовательная программа, 
экскурсии. Сезон в театре 
был очень сложный, а та-
кая передышка перед за-
ключительным его аккор-
дом – подарок для нас, за 
что спасибо организаторам 
конкурса и фестиваля, – 
сказала Татьяна Гаевская. 

Черемховский драмати-
ческий театр готовится к 
новым премьерам. В июне 
труппа представляет новый 
детский спектакль «Гуси-
лебеди». Осенью Виктор 
Стрельченко и Ко снова по-
старается поразить зрите-
лей. На сей раз команда ре-
шила представить на сцене 
сказку Карла Гоцци «Прин-
цесса Турандот», причем в 
виде мюзикла. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото пресс-службы 
компании «Полюс» 

ИСКУССТВ

Долой предубеждения
Черемховский драмтеатр впервые представил 
спектакль «Тартюф» красноярскому зрителю 

КОММЕНТАРИЙ 
Виктория ВАСИЛЬЕВА,   
 директор по связям с общественностью 
золотодобывающей компании «Полюс» :
– Современное российское искусство – это многогранное явле-
ние, которое каждый раз проявляется с новой стороны, удивляет 
и вдохновляет. А потому мы рады вновь провести фестиваль со-
временного искусства «Территория. Красноярск» и представить 
публике глубокие, неординарные театральные постановки мо-
сковских, сибирских и дальневосточных театров. Искренне наде-
юсь, что спектакли-победители девятого конкурса региональных 
театральных коллективов «Полюс. Золотой сезон» не оставят ни-
кого равнодушными. 

 � СЦЕНА  Постановка по пьесе Жана Батиста Мольера стала победителем IX 
конкурса региональных театральных коллективов «Полюс. Золотой сезон». Грант 
от золотодобывающей компании «Полюс» позволил труппе в первый раз вывезти 
спектакль на другую площадку. Гастроли Черемховского драматического театра  
им. В.П. Гуркина стали частью большого фестиваля современного искусства 
«Территория. Красноярск». Масштабное культурное событие при поддержке 
«Полюса» проходило в самом большом городе Восточной Сибири с 5 по 11 июня. 
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Его торжественно от-
крыли в день эколога, 5 ию-
ня. Две экотропы разных 
дистанций оборудованы 
местами для отдыха, ука-
зателями, пикниковыми 
точками и другими эле-
ментами инфраструктуры. 
По короткому треку марш-
рута прошел корреспондент 
«Областной». 

   НАЗАД В ПРОШЛОЕ

В Иркутске вовсю цветет 
сирень, а поселок Байкал все 
еще благоухает цветущей 
черемухой. На полянах ярко 
горят жарки и даже видны 
увядающие подснежники. 
Здесь иркутяне словно воз-
вращаются в недавнее про-
шлое. Совсем рядом – шум-
ная Листвянка. Но стоит 
переправиться с пристани 
Рогатка на другой берег Ан-
гары, как будто попадаешь в 
другой мир. 

Мы осматриваем зда-
ние вокзала на конечной 
станции Кругобайкальской 
железной дороги, фотогра-
фируем кладбище кораблей, 
покупаем вкусные пирожки 
в сельском магазине и, под-

крепившись, отправляемся 
к началу маршрута «Исток 
Ангары». 

– Это совместный проект 
«Заповедного Прибайка-
лья» и Сбера. Я очень при-
знательна коллегам за про-
деланную работу, которая 
была начата на Форуме во-
лонтеров в 2021 году. Недав-
но мы отмечали 50-летие 
Торгово-промышленной 
палаты Восточной Сибири, 
где на сессии по промыш-
ленному туризму обсужда-
ли, что КБЖД – точка при-
тяжения туристов. Но при 
этом, когда гости приезжа-
ют сюда, в Порт Байкал, им 
зачастую мало чем можно 
здесь заняться. Как раз от-
крытая сегодня тропа дает 
новую смысловую нагруз-
ку. Территория наполняется 
природной составляющей, 
экологической, которая дает 
возможность побыть наеди-
не с Байкалом, – коммен-
тирует руководитель агент-
ства по туризму Иркутской 
области Евгения Найденова. 

Символическая церемо-
ния перерезания ленточки 
закончена, и мы поднима-
емся к православному хра-
му. Наверх ведет лестница 
из более 350 ступенек. Гово-
рят, у того, кто подсчитает 
их точное количество, ис-
полнится заветное желание. 

   СВЯТЫМ НРАВИТСЯ 
   БАЙКАЛ

Впрочем, если собьешься 
со счета, впереди сможешь 
снова обратиться с просьбой 
к высшим силам. Верующие 
люди приходят для этого в 
храм Преображения Господ-
ня. С площадки возле церк-
ви уже захватывает дух – то 
ли от недавнего подъема, 
то ли от красоты, откры-
вающейся взору. Здесь нас 
встречает настоятель отец 
Андрей и приглашает всех 
желающих на колокольню: 

– Те, кто здесь побывал, 
потом приезжают и гово-
рят: «Я поколоколил, и у 
меня все стало получаться. 
Я приехал сюда снова, чтобы 
жизнь вошла в правильное 
русло». Люди хотят вер-
нуться. Тропа должна при-
тягивать. Не просто прошел 
и забыл, а чтобы хотелось 
снова прикоснуться к этому, 
чтобы это было животворя-
ще. Как Господь все живот-
ворит в этом мире, так и 
храм, тропа дают здоровье, 
духовную радость. 

До революции в порту 
стоял особый храм – ва-
гон. А этот начали строить 
в поселке в начале нулевых. 
Здесь освящены два престо-
ла. Внутреннее убранство 
украшает деревянный рез-

ной иконостас, но работы 
все еще продолжаются. 

– На этом месте рань-
ше был покос, – продол-
жает священник. – Когда 
появился храм, он украсил 
поселок, придал смысл су-
ществования и этих путе-
шествий. Храм, как солнце, 
все украшает, дает смысл 
бытия. У нас в поселке есть 
еще один храм в распадке 
Щелка. Туда привезены 120 
частичек мощей святых, в 
том числе из Киево-Печер-
ской лавры. Они показыва-
ют, что здесь реально при-
сутствуют, что им это место 
нравится. На второй месяц, 
как мощи привезли в 2020 
году, началось мироточение. 
Иконы мироточат, благо-
ухают. Место там уютное, 
укромное, монашеское. 

А еще сюда приходят из 
леса дикие животные – ка-
баны, лисы, козы, порой за-
глядывает медведь, а прямо 
возле церкви иногда рез-
вятся куропатки. 

   НЕ ЗАБУДЬТЕ ОФОРМИТЬ 
   РАЗРЕШЕНИЕ

Отдохнули душой и дви-
нулись дальше по тропе. 
Жилые дома остаются по-
зади. Лес пьянит ароматом 
цветов и трав. Но внизу 
могут прятаться коварные 

клещи. Поэтому все обрабо-
тали себя репеллентами. За-
блудиться невозможно. По 
пути расставлены таблички 
с указанием нужного на-
правления. Подходим к сто-
лику с беседкой. Создавать 
инфраструктуру помогали 
волонтеры. Кстати, весь му-
сор путешественники заби-
рают с собой. На Байкале 
ему не место. 

– Посещая особо охраня-
емую природную террито-
рию, нужно знать прави-
ла поведения: нельзя рвать 
цветы, разжигать костры, 
пугать животных и птиц, 
вести видеосъемку с коп-
теров рядом с местами их 
обитания, – напоминает 
замдиректора по туризму 
и экологическому просве-
щению ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье» Екатерина 
Сливина. – Когда высокий 
класс пожарной опасности 
– четвертый или пятый 
– маршруты закрывают-
ся. Информация о текущей 
обстановке обновляется 
ежедневно на сайте. Перед 
посещением необходимо 
оформить разрешение.

– Создание любой тропы 
– это прежде всего порядок 
для туристов, – дополняет 
директор благотворитель-
ного фонда «Подари плане-
те жизнь» Наталья Еремее-

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

Поселок Байкал  
приглашает туристов
В Прибайкальском национальном парке 
официально открыт новый маршрут

 � ТРОПА  Погулять по рукотворному кедровому лесу и 
живописной березовой роще; осмотреть инженерные 
сооружения Кругобайкальской железной дороги; узнать историю 
старинного маяка; загадать желание у мраморного Белого 
камня; увидеть ценную орнитологическую территорию и 
полюбоваться панорамными видами на южный Байкал. Все 
это можно на новом туристическом маршруте Прибайкальского 
национального парка «Исток Ангары».

Светлана Козлова

За порядком следит 
государственный 

инспектор нацпарка

Евгения Найденова и 
Екатерина Сливина на 

церемонии открытия 
нового маршрута

Старинный маяк
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ва. – Правила ограничивают 
антропогенную нагрузку на 
природу. Чем больше будет 
троп, тем больше мы полу-
чим результат в сохранении 
экосистемы Байкала. Это 
место я очень люблю. Здесь 
интересное сосредоточение 
истории, природы. Посе-
лок Байкал – ближайшая к 
Иркутску точка, где можно 
увидеть нерпу, полюбовать-
ся просторами, сходить в 
музей КБЖД или на дачу 
писателя Валентина Распу-
тина.

   ЗНАКОМСТВО С МАЯКОМ

До 1903 года эта стан-
ция Кругобайкалки назы-
валась Баранчик, как и сам 
населенный пункт. Еще до 
революции здесь проводи-
ли лето иркутские дачни-
ки. По деревянной лестни-
це, которая начиналась от 
железнодорожного полотна, 
они поднимались на высоту 
около 106 метров над уров-
нем Байкала, чтобы полю-
боваться окрестностями у 
маяка. Сам он сначала стоял 
у берега озера. 

– Маяк привезли желез-
нодорожники в 1900 году. А 
установили в 1901-м. Спустя 
четыре года из-за необхо-
димости развития станции 
его подняли на юго-восточ-
ный склон горы. Сама же-
лезная дорога пришла сюда 
в 1898 году. Здесь был тупик. 
Летом действовала паром-
ная переправа. Зимой про-
кладывали рельсы по льду 
Байкала. На конной тяге пе-
реправляли составы на дру-
гой берег, – дает краткий 
экскурс начальник отдела 
экопросвещения «Заповед-
ного Прибайкалья» Светла-
на Козлова. 

Маяк и портовые огни, 
установленные на станции 
Баранчик, как и на при-
станях Мысовая и Тан-
хой изготовлены фир-
мой «Sautter, Harle& C-ie» 
(«Соттер, Гарле и Компа-
ния») и доставлены пред-
ставителем парижской 
фирмы в Санкт-Петербурге 
«Дюфлон, Константино-

вич и Ко». Известен список 
привезенного имущества. 

Фонарь маяка был обо-
рудован стеклами Френеля. 
Он освещал пространство на 
270 градусов и завершал-
ся декоративным навесом 
в виде купола. Сверху уста-
навливали указатель сто-
рон света и флюгер в виде 
стрелки. 

Судя по описи, к маяку в 
числе прочего прилагались 
100 хрустальных стекол для 
лампы, 30 метров фитиля, 
два килограмма испанских 
белил и даже пять кило 
старых бумажных тряпок. А 
еще кисти, насосы, медные 
ведра и разный инструмент. 

Паромная переправа с 
пристанями, маяками и 
портовыми огнями нахо-
дилась в ведении мини-
стерства путей сообщения. 
До середины 1980 годов ма-
як – уже с электрическим 
освещением – использо-
вало Восточно-Сибирское 
речное пароходство. Сейчас 
десятиметровое сооруже-
ние является памятником 
инженерного искусства и 
архитектуры федерального 
значения.

   МЕСТО СИЛЫ

У маршрута «Исток Ан-
гары» два трека. Мы идем 
по ознакомительному ко-
роткому длиной 1300 ме-
тров. Но при наличии сво-
бодного времени можно 
было пройти и по более 
протяженной – около 8 км 
– тропе. Там мы бы уви-
дели ныне неиспользуемые 
участки КБЖД. А еще прогу-
лялись бы по березовой ро-
ще и рукотворному кедро-
вому лесу. Его до создания 
Прибайкальского нацпарка 
высадили государственные 
инспекторы Байкальского 
лесничества. Саженцы бра-
ли в лесопитомнике посел-
ка Мурино. Кстати, автором 
идеи появления маршрута 
и соавтором проекта стал 
заместитель директора по 
лесохозяйственной деятель-
ности «Заповедного При-
байкалья» Сергей Кочнев. 

Мы же завершаем на-
шу прогулку возле Белого 
камня или скалы Желаний 
– так прозвали жители по-
селка место выхода мрамо-
ров. Внизу простирается во-
дная гладь Байкала, откуда 
отступает утренний туман. 

Со смотровой площадки от-
крывается завораживаю-
щий вид на порт, Листвян-
ку, хребты Хамар-Дабана. 
Впечатлениями просим по-
делиться депутата Государ-
ственной думы РФ Марию 
Василькову. Весь маршрут с 
двумя дочками она прошла 
вместе с нами:

– Хочу начать с того, 
что 5 июня – День эколога. 
Очень приятно оказаться 
в этот день на Байкале. Я 
в своей деятельности, ко-
нечно, больше касаюсь во-
просов рекультивации от-
ходов, развития усольской 
площадки. А сегодня мы 
можем поговорить про эко-
логию как про фактор раз-
вития. Когда человек вкла-
дывает свою душу, свой 
труд и фактически создает 
дополнительные возмож-
ности, с одной стороны, со-
хранять природу, с другой 
– увидеть ее красоты, погу-
лять здесь с детьми. Тропа 
очень удобная. Здесь мож-
но получить удовольствие, 
вдохновение. Наш Байкал – 
уникальное место, которое 
наполняет энергией, силой. 
Когда ты поднимаешься, 
открывается совершенно 

необыкновенный вид. Хочу 
жителей Иркутской обла-
сти, гостей региона при-
гласить сюда. 

Одни участники похода 
загадывают желание у об-
нажения мраморов, которое 
протянулось на 400 метров. 
Другие фотографируются у 
стенда, где изображен раз-
мах крыльев птиц, что оби-
тают в этих краях. Кстати, в 
устье незамерзающей Анга-
ры за зиму собирается до 25 
тыс. пернатых. Кто-то вы-
искивает взглядом вершину 
Шаман-Камня, его суровый 
Байкал бросил вслед дочери 
– убегающей к Енисею кра-
савицы Ангары. 

А поселок Байкал меж 
тем готовится развивать 
туризм дальше. Здесь пла-
нируется реконструировать 
единственный незамерзаю-
щий на всем водном объ-
екте порт. Эта инициатива 
уже включена в амбици-
озный федеральный проект 
«Пять морей и озеро Бай-
кал». 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора и Виктории 
ЯКИМЮК (ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье») 

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА
У крыльца храма можно отдохнуть на скамейках

Гавань кораблей и птицУ Белого камня

Храм Преображения  
Господня 

Убранство храма Священник Андрей Воробьев
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 ЭКСПЕРТЫ  
Комплексные 
кадастровые работы 
(ККР) помогут 
уточнить границы 
земельных участков, 
местоположения 
зданий и сооружений, 
что сократит число 
споров, защитит 
права владельцев 
недвижимости. Что 
необходимо знать 
правообладателям 
объектов недвижимости, 
участвующим в ККР?

Собственники земельных 
участков, имея на руках право-
устанавливающие документы, да-
же не подозревают, что границы 
земельного участка порой могут 
быть определены с ошибками. 

Исполняющая обязанности ру-
ководителя Управления Росрее-
стра по Иркутской области Лариса 
Варфоломеева рассказала о работе 
с 2021 года государственной про-
граммы «Национальная система 
пространственных данных». Это 
комплекс геоинформационных ре-
сурсов, который объединяет дан-
ные о географическом расположе-
нии и пространственных характе-
ристиках объектов. Иркутская об-
ласть в этом проекте участвовала в 
качестве пилотного региона. 

– Созданы сервисы для удобства 
работы органов государственной 
власти и органов местного само-
управления, бизнеса, физических 
лиц. Все это позволяет эффектив-
но работать в сфере градострои-
тельства и земельных отношений, 
– отметила Лариса Варфоломее-
ва. – Ни одна программа не будет 
работать, если в нее не загружены 
определенные данные. Сведения 
ЕГРН – базовые. Сегодня на тер-
ритории Иркутской области общее 
количество земельных участков, 
которые учтены в ЕГРН, – более 
850 тыс. Из них более 150 тыс., 
или 18% поставлены на учет с де-
кларированной площадью, то есть 
без установления границ. В ЕГРН 
содержится 1,6 млн объектов ка-
питального строительства. Из них 

559 тыс. – здания и 329 тыс., то 
есть 58% от общего их количества – 
не привязаны к земельным участ-
кам. Для устранения этого пробела 
существует такой механизм, как 
комплексные кадастровые работы. 

Кадастровые объекты, подобно 
другим, объединяют в кадастровые 
кварталы. По итогам проведения 
таких работ уточняется местополо-
жение границ земельных участков, 
расположенных на них зданий, со-
оружений. При этом исправляются 
реестровые ошибки в документах, 
уточняются адреса, разрешаются 
земельные споры.

– Такая работа побуждает 
оформлять права собственности 
на земельные участки, на объек-
ты недвижимого имущества. Это 
абсолютная польза для населения, 
поскольку кадастровые работы 
производятся за счет бюджетных 
средств. Также это полезно для ор-
ганов местного самоуправления, 
потому что более прозрачными 
становятся процессы управления 
территориями, – подчеркнула Ла-
риса Варфоломеева.

Комплексные кадастровые ра-
боты проводятся за счет госу-

д ар с т в е н н ы х 
средств, расска-
зала начальник 
отдела мини-
мущества Ма-
рия Ермакова. 
Перечень ра-
бот утвержден 
до 2026 года. В 
этом году на ра-
боту направлено 18 млн рублей, в 
том числе 11 млн рублей из феде-
рального бюджета. 

– С каждым годом планируется 
охватывать все больше территорий. 
В 2025 году количество кварталов 
будет увеличено до восьмидеся-
ти, – уточнила Мария Ермакова. 
– В первую очередь такие работы 
планируется провести на терри-
тории Иркутского, Шелеховского, 
Черемховского, Слюдянского, Ниж-
неудинского и Киренского райо-
нов. Жители имеют возможность 
не тратить средства на проведение 
кадастровых работ, а выполнить их 
за счет госсредств.

Можно провести комплексные 
кадастровые работы за счет вне-
бюджетных средств. Правооблада-
тели земельных участков имеют 

право заказывать ККР как лично, 
так и коллективно на собственные 
средства. Заказчиками работ могут 
выступать садоводческие товари-
щества, кооперативы. 

Если собственники объектов не-
движимости конкретной террито-
рии решили провести ККР за счет 
собственных средств, необходимо 
уточнить, не планируется ли вы-
полнение комплексных кадастро-
вых работ на интересующей терри-
тории за счет бюджетных средств, 
направив соответствующий запрос.

Граждане могут узнать, будут 
ли проводиться ККР в отношении 
конкретного участка, на сайте ор-
ганов, по заказу которых прово-
дятся такие работы, или на сайте 
Росреестра.

Иркутский район стал перво-
проходцем в проведении ККР. Ра-
боты были проведены в рамках 
одного кадастрового квартала. По 
результатам в 2023 году в ЕГРН 
внесены сведения о 256 объектах 
недвижимости. 

– Это одно из приоритетных 
направлений, важный фактор в 
развитии территории и планиро-
вания в Иркутском районе. В этом 
году у нас заключено два муници-
пальных контракта, к работе пла-
нируется более 70 кварталов, туда 
попадут более 33 тыс. объектов, в 
отношении которых планируется 
уточнить данные. В работе будут 
участвовать 15 муниципальных об-
разований, – рассказал главный 
архитектор Иркутского района Ар-
мен Казарян.

В целом по области большую 
часть работ по восстановлению, 
уточнению границ населенных 
пунктов, территориальных зон и 
т.д. планируется завершить к кон-
цу 2025 года.

 Людмила ШАГУНОВА

Уточняем границы, 
исправляем ошибки
В Приангарье проводятся 
комплексные кадастровые работы 

СКАНИРУЙ
Видеозапись пресс-

конференции 
смотрите по ссылке

 АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ  
Перепланировка – это изменение границ, 
площади комнат, квартир или нежилых 
помещений. 

Например, перепланировкой будет объединение, разде-
ление помещений, оборудование кладовой, изменение 
внутренней планировки квартиры, перенос дверного 
проема и ряд других изменений.
Любая перепланировка и переустройство помещений в 
многоквартирном доме невозможны без согласования с 
местной администрацией.
Для того, чтобы перепланировка была признана закон-
ной, прежде всего нужно подготовить проект измене-
ний, уведомить местную администрацию о намерении 
сделать перепланировку и получить согласование такой 
перепланировки. 
Когда работы по перепланировке будут завершены, нуж-
но будет обратиться к кадастровому инженеру, который 
подготовит специальный электронный документ, – тех-

нический план с полным описанием объекта уже в из-
мененном виде.
Далее такой план и уведомление о завершении работ 
собственник должен направить в местную администра-
цию.
После рассмотрения документов утверждается акт при-
емочной комиссии. При необходимости принимается 
решение о переводе жилого помещения в нежилое или 
нежилого помещения в жилое.
После этого местная администрация самостоятельно, 
без участия собственника, направляет все необходи-

мые документы в Росреестр для внесения изменений в 
государственный реестр недвижимости. Таким образом, 
собственнику не нужно самому обращаться с заявлени-
ем о внесении изменений в реестр недвижимости.
Нужно иметь в виду, что официально перепланировка 
или смена назначения помещения с жилого на нежилое 
(и наоборот) будут считаться завершенными только по-
сле внесения актуальных сведений в государственный 
реестр недвижимости.
Именно тогда собственник сможет получить выписку из 
государственного реестра недвижимости, которая под-
тверждает, что новые характеристики объекта недвижи-
мости официально внесены в реестр. 
При этом важно понимать, что если не оформить пере-
планировку официально, она будет считаться неза-
конной, в таком случае собственник будет привлечен 
к административной ответственности и обязан будет 
оплачивать штрафы, либо вернуть свой объект в перво-
начальное состояние. Кроме того, при эксплуатации и 
при продаже такого имущества также будут возникать 
дополнительные сложности.

 Василий ПЕТРОВ

ПЕРЕПЛАНИРОВКА КВАРТИР И НЕЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ 
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ВМЕСТО ОТДЫХА – ТРАВМПУНКТ 

В летние каникулы, когда подростки предо-
ставлены самим себе, резко возрастает коли-
чество травм. Солнечные ожоги, перегревание, 
отравления, утопления, бытовые травмы, ДТП 
и многое другое может произойти с любым 
ребенком, если оставить его без должного вни-
мания. 

– Как правило, летом в детский травмпункт 
Ивано-Матренинской детской больницы по-
ступает до 120–140 детей в сутки, иногда 200–
220, – рассказала начальник отдела организа-
ции медицинской помощи женщинам и детям 
управления организации медицинской помощи 
министерства здравоохранения Иркутской об-
ласти Татьяна Матысик. – Это очень большое 
количество пострадавших. В связи с чем в 
летний период приходится усиливать службу 
дополнительными специалистами, чтобы по-
мощь была оказана своевременно.

По словам Татьяны Матысик, начиная с 
мая в Иркутской области на протяжении уже 
нескольких лет регистрируются ДТП, совер-
шенные подростками в возрасте 15–17 лет с ис-
пользованием мопедов. Довольно часто аварии 
заканчиваются плачевно для несовершенно-
летних. 

– Дети не имеют прав, не знают правил до-
рожного движения, не имеют опыта вождения 
на дорогах, – продолжила специалист. – Когда 
ребенок не справляется с управлением, это 
приводит к травматизму или же к смертель-
ному исходу. Родителям важно быть более от-
ветственными, проговаривать с детьми, что 
это очень опасный вид транспорта, необходимы 
специальные навыки. Я бы еще хотела обратить 
внимание на детей-пешеходов. Дети невер-
но воспринимают полученную информацию и 
считают, что, ступив на пешеходный переход, 
они находятся в полной безопасности. На самом 
деле это не так. Нужно выполнять элементар-
ные правила безопасности перехода дороги, со-
вершать переход, полностью убедившись, что 
пешехода пропускают на всех полосах движе-
ния транспорта. 

ЭЛЕКТРОСАМОКАТЫ НЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ

Остается актуальной тема самокатов, не-
смотря на то что принимается много мер по 
поводу ограничения их использования несо-
вершеннолетними. Велосипеды также являют-
ся рисковым развлечением для детей. Самые 
опасные травмы, которые обычно получают 
несовершеннолетние, гоняющие на самока-
тах и велосипедах, это тупая травма живота, 
которая может сопровождаться, к примеру, 
разрывом селезенки, сотрясением мозга, за-
крытые черепно-мозговые травмы, переломы 
конечностей, ушибы и рваные раны кожных 
поверхностей.  

Начальник отделения пропаганды БДД 
УГИБДД ГУ МВД России по Иркутской обла-
сти Наталья Казанцева напомнила, что сред-
ства индивидуальной мобильности (СИМ) с 
марта 2023 года закреплены в ПДД как участ-
ники дорожного движения. Если мощность 
СИМ выше 250 кВт, то оно приравнивается к 
мопеду, на управление которым нужно води-
тельское удостоверение категории М. 

– СИМ, взятым в прокат, можно управлять 
только после достижения 18 лет, причем на 
самокате человек должен находиться один, – 
обратила внимание Наталья Казанце-
ва. – Система запоминает вес челове-
ка, и при следующей аренде больший 
вес система понимает как то, что он 
движется не один. В этом случае опе-
ратор техподдержки блокирует СИМ. 
В настоящее время достигнуты со-
глашения о запрете привязки детской 
банковской карты к аккаунту СИМ. 
В Иркутске функционирует порядка 
3,5 тыс. единиц самокатов. Зачастую 
подростки 13–15 лет регистрируются в 
аккаунте в мобильном приложении и 
привязывают родительскую карту. Хо-
чу призвать взрослых контролировать 
такой доступ.

Сотрудники ГИБДД также прово-
дят скрытые проверки, чтобы пресе-
кать правонарушения на СИМ. Если водителю 
уже исполнилось 16 лет, то он привлекается к 
административной ответственности (штраф 
составляет 800 рублей). Если же за рулем того 
же электросамоката оказывается подросток, на 
место вызываются сотрудники ПДН и родите-
ли. Последних привлекают по статье 5.35 КоАП 
– неисполнение родительских обязанностей. 

КАЖДОЕ ТРЕТЬЕ ДТП – С ПЕШЕХОДАМИ

Наталья Казанцева также рассказала, что с 
начала 2024 года в Иркутской области зареги-

стрировано 127 дорожно-транспортных проис-
шествий с участием несовершеннолетних (за 
аналогичный период прошлого года – 103). 140 
детей получили травмы (110 – в 2023-м), пя-
теро погибли. Каждое третье ДТП произошло с 
детьми-пешеходами, на втором месте – дети-
пассажиры.

– Наиболее подвержены ДТП дети семи-
восьми лет, уже немного обученные родителя-
ми ПДД, а также подростки 14 лет, которые по-
лучают паспорт и думают, что они уже взрос-

лые, – добавила Наталья Казанцева. 
– В сельской местности они чаще 
садятся за руль мотоциклов, в городе 
– электросамокатов. Так, в каждом 
третьем ДТП в сельской местности с 
участием несовершеннолетних под-
ростки находились за рулем. Сейчас 
очень модны питбайки, спортивные 
мотоциклы. Без навыков управления 
и опыта вождения водители могут и 
сами травмироваться, и причинить 
вред другим участникам дорожного 
движения. В прошлом году в поселке 
Хомутово мальчик сел за руль мо-
тоцикла и сбил 80-летнюю бабушку, 
которая получила многочисленные 
травмы. Родителей ребенка оштра-
фовали на сумму 30 тыс. рублей. 

Сотрудники ГИБДД предупреждают, что 
право на вождение мотоцикла категории А1 
мощностью до 125 кубов возникает с 16 лет, а 
свыше этой категории – с 18 лет и только после 
обучения на категорию М, регистрации ТС в 
ГИБДД и получения страхового полиса ОСАГО. 
Без защитной экипировки за руль мототран-
спорта тоже садиться нельзя. 

БЫТЬ НАЧЕКУ 

Татьяна Матысик призывает родителей 
быть постоянно начеку во время летних ка-
никул. Особое внимание она обратила на от-
дых рядом с водоемами, поскольку по опыту 
прошлых лет очень много несчастных случаев 
происходит именно там: 

– В области мало оборудованных мест, где 
можно купаться. Нужно выбирать те места, где 
можно отдыхать на водоемах, и ни в коем слу-
чае не оставлять детей ни на минуту без при-
смотра. Может за секунды произойти все что 
угодно. Это и обвал берега, и быстрое течение, 
и другие ситуации. Внимание взрослых в от-
ношении детей независимо от их возраста при 
отдыхе у водоемов должно быть постоянным.

 Елена ПШОНКО 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Осторожно, каникулы!
Какие опасности поджидают школьников летом?

  ПРОФИЛАКТИКА  ПРОФИЛАКТИКА  Каждый Каждый 
год летом в травмпункт год летом в травмпункт 
Ивано-Матренинской детской Ивано-Матренинской детской 
больницы поступает до больницы поступает до 
140 детей в сутки, иногда 140 детей в сутки, иногда 
200–220. Основные причины 200–220. Основные причины 
– ДТП, падения с высоты, – ДТП, падения с высоты, 
отравления, утопления. отравления, утопления. 
Специалисты призывают Специалисты призывают 
родителей быть максимально родителей быть максимально 
бдительными, чтобы летние бдительными, чтобы летние 
каникулы их детей не каникулы их детей не 
обернулись трагедией. обернулись трагедией. 

СКАНИРУЙ
Видеозапись пресс-

конференции 
смотрите по ссылке
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  ХОДЬБА  В Тулуне и 
Усть-Куте состоялись 
фестивали по 
скандинавской ходьбе 
среди граждан пожилого 
возраста. Основная цель 
спортивных праздников 
– популяризация 
ходьбы как наиболее 
естественного и 
доступного вида 
физической активности, 
идеального для 
поддержания здоровья 
и физической формы в 
любом возрасте. На старт 
вышли 58 участников 
спортивного смотра, 
самому старшему из 
которых 86 лет.

ДОЛГО ЖИТЬ, 
БЫТЬ ВОСТРЕБОВАННЫМ

Фестивали проводились в рам-
ках программы «Активное дол-
голетие» нацпроекта «Демогра-
фия». Задача проекта – чтобы 
старшие поколения не только долго 
жили, но и были бодрыми, востре-
бованными в обществе.

– Одна из ключевых задач, обо-
значенных национальным про-
ектом «Демография», – увели-
чение продолжительности здоро-
вой и активной жизни граждан 
старшего поколения. Для решения 
этой задачи в регионе реализуется 
комплекс мероприятий активного 
долголетия, – рассказал министр 
соцразвития, опеки и попечитель-
ства Иркутской области Владимир 
Родионов.

Подобные массовые фестива-
ли прошли в Приангарье впервые. 
Участниками стартов в Тулуне 
стали шесть команд Куйтунско-
го, Нижнеудинского, Тайшетского, 
Чунского районов, Тулуна и Брат-
ска. 

Скандинавская ходьба, в чис-
ле разных видов активностей, у 
граждан старшего поколения 
пользуется особой популярностью. 
Практически во всех районах При-
ангарья действуют клубы любите-

лей этого вида спорта, а количество 
участников с каждым годом рас-
тет. Скандинавская ходьба укре-
пляет сердечно-сосудистую систе-
му, снижает риск заболеваний су-
ставов, снимает стресс и повышает 
настроение.

«БАБЫ ДЕРЕВЕНСКИЕ»

На фестивале в Тулуне все было, 
как в любом массовом соревно-
вании – официальное открытие, 
состязание, подведение итогов и 
награждение победителей. 

Спортивный праздник прово-
дился в два этапа. Командные за-
беги на полтора километра, а затем 
в творческом конкурсе выполняли 
задания по нескольким направле-
ниям.

Победителем в номинации 
«Сильнейшие в северной ходьбе» 
стала команда хозяев мероприятия 
– тулунчан.

– Дома и стены помогают, а еще 
наши спортсмены много трени-
руются, – поделилась специалист 
Комплексного центра социального 
обслуживания населения Тулуна и 
Тулунского района Валентина Кар-
пук. – Сегодня тулунские ходоки 
активно готовятся к участию в 
марафоне скандинавской ходьбы 
на Байкале.

В творческом конкурсе уверен-
ную победу одержали представи-
тели Куйтунского района.

Управление социальной защиты 
и социального обслуживания на-
селения по Куйтунскому району 
представила команда клуба «Нам 
года не беда!» из поселка Усть-
Када. И название у клуба задорное 
– «Бабы деревенские».

– Члены клуба начали занятия 
по скандинавской ходьбе менее года 
назад, но уже решили участвовать 
в таком значимом мероприятии, – 
рассказала специалист по социаль-
ной работе Управления соцзащиты 
населения по Куйтунскому району 
Наталья Дяченко. – Во втором эта-
пе «Семейные традиции» в трех 
номинациях «Блюдо для хорошего 
люда!», «Ух, горячо!» и «Береги-
ня» шансов победить наших за-
жигательных участниц не было ни 
у кого! Они покорили всех своими 
блюдами, напитками и номера-
ми художественной самодеятель-
ности. 

ПОБЕДИЛИ ВСЕ! 

Кустовой фестиваль сканди-
навской ходьбы «Ходим вместе» 
для граждан старшего поколения в 
Усть-Куте был посвящен Междуна-
родному дню скандинавской ходь-
бы, который традиционно уже 10-й 
год проводится в России ежегодно 
в конце мая. В Усть-Кут прибы-
ли команды северных территорий 
из Бодайбинского, Нижнеилим-
ского, Казачинско-Ленского, Усть-
Кутского и Киренского районов. 

Мероприятие собрало 28 участ-
ников серебряного возраста, само-
му старшему из которых исполни-
лось 86 лет. 

– Это спортсмен из бодайбин-
ской команды Геннадий Никола-
евич Наумкин. Стойкий марафо-
нец, активный, выносливый. Когда 
участники завершили прохожде-
ние дистанции, ветеран заявил, 
что этого маловато, и еще один 
круг сделал сверх норматива, – 
рассказала директор ОГБУ «Управ-

ление социальной защиты и об-
служивания населения по Усть-
Кутскому району» Анна Кобзева.

Не остались в стороне и самые 
маленькие участники праздника. 
Воспитанники детского сада № 54 
танцами и стихами приветствова-
ли участников.

Директор спортивной школы 
спортивно-оздоровительного цен-
тра Владимир Желонкин провел 
мастер-класс по скандинавской 
ходьбе и разминку для спортсме-
нов, после чего дал старт мара-
фону. Участники успешно прошли 
дистанцию 1,5 км. 

– Победили все, – отметили ор-
ганизаторы, – потому что это было 
не соперничество, а демонстрация 
человеческих возможностей. 

По окончании  марафона все 
команды собрались в санатории 
«Усть-Кут» за круглым столом для 
награждения участников и обме-
на опытом. Представители стар-
шего поколения северных районов 
не только работают над активным 
долголетием, но и занимаются во-
лонтерской деятельностью, посто-
янно помогают участникам СВО. 

Участники фестиваля широко 
представили свои достижения и 
возможности, доказав, что талант-
ливые люди талантливы во всем. 
Все причастные остались в востор-
ге от проведенного праздника. Фе-
стивали скандинавской ходьбы для 
старшего возраста также пройдут в 
Иркутске, в Заларинском, Зимин-
ском и Ольхонском районах.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото предоставлено организаторами 
фестиваля

По-скандинавски шагом марш!
В Иркутской области прошел фестиваль среди 
спортсменов старшего поколения
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– По сути, это история 
про всех взрослых, кото-
рые не умеют отдыхать, и 
про нас – работников теа-
тра и культуры, у которых 
нет выходных и новогод-
них праздников, ведь для 
нас это рабочие дни, – рас-
сказал режиссер постанов-
ки Антон Нестеренко. – В 
нашей истории артист уже 
вроде отправился в отпуск, 
но уже на вокзале его про-
сят показать, что он умеет, 
и он не может отказать 
своим зрителям. На хо-
ду разыгрывает историю, а 
в итоге откладывает свой 
отъезд и чуть не лишается 
отпуска.

Действие спектакля 
происходит на иркутском 
вокзале, наверное, именно 
так бы он выглядел, если 
бы попал в мультфильм. 
Художник постановки ир-
кутянка Евгения Шабанова 
создала сказочное, уютное 
пространство. Кстати, это 
уже четвертая ее совмест-
ная работа с режиссером 
из Екатеринбурга Анто-
ном Нестеренко. И вторая 
– именно над этим мате-
риалом, спектакль «Лев на 
каникулах» уже был по-
ставлен в Сургуте. 

– Театру была нужна 
мобильная постановка, ко-
торую можно показывать 

не только на сцене, но и в 
ДК, – рассказала Евгения 
Шабанова. – Кроме того, 
это произведение с легкой, 
задорной атмосферой, как 
раз то, чего нам сейчас так 
не хватает. Конечно, в ир-
кутской постановке другие 
типажи, ведь роли играют 
другие артисты, кроме то-
го, мы обновили трюки и 
некоторые детали. 

– У нас появилась кукла, 
у которой широко откры-
вается пасть, что сделало 
сцену выступления более 
выразительной, – отметил 
Антон Нестеренко. – Нуж-
но еще отметить, что по-
становка не имеет прямого 

отношения к известному 
советскому мультфильму 
«Каникулы Бонифация». 
Изначально это история 
чешского автора. И нашей 
главной задачей было уй-
ти от ассоциаций с мульт- 
фильмом.

Главный герой истории 
актер Лев (Евгений Ки-
риллов) уснул на вокзале. 
Зрители видят спящего на 
сцене человека еще до на-
чала спектакля. Началь-
ник вокзала (Эдуард Дроз-
дов, Роман Зорин) и кассир 
(Алена Копылова) находят 
его билет, и оказывается, 
что он опоздал на поезд до 
теплого моря. Выясняется, 

что он актер, который едет 
в отпуск к своей бабушке 
и везет ей в подарок игру-
шечного льва. Работники 
вокзала просят что-нибудь 
сыграть, и мягкая игрушка 
оживает в его руках. И вот 
уже цирковой лев Бон-бон 
едет на каникулы к своей 
бабушке в Африку. 

– Этот спектакль – до-
брое возвращение к класси-
ческой постановке в театре 
кукол, – считает Евгений 
Кириллов. – Это солнечная 
летняя история про то, что 
усталый актер хочет по-
пасть на отдых, но никак не 
может бросить своих зри-
телей. Однако ощущение 
отдыха есть в самом спек-
такле, будто все мы сейчас 
сядем на самолет и улетим 
на море.

Вот и лев Бон-бон уез-
жает к своей бабушке, но 
не может уехать от своего 
призвания и весь отпуск 
разыгрывает представле-
ния для африканских ре-
бятишек. Декорации в по-
становке легко трансфор-
мируются. Все что нужно 
для спектакля, даже аф-
риканские зрители, поме-
щается в чемоданах. Этот 
прием позволяет легко ме-
нять декорации на сцене.

– Мы надеемся, что по-
становка отражает настро-
ение летнего сезона, когда 
мы радуемся солнцу, зеле-
ни, мороженому, – отме-
тил Антон Нестеренко. – И 
даже если кто-то никуда 
не едет этим летом, но он 
все время гулял, например, 
на своей улице, а тут пере-
йдет на соседнюю, то для 
него это тоже будет путе-
шествие.

Постановка спектакля 
«Лев на каникулах» ста-
ла возможной благодаря 
федеральной программе 
«Культура малой роди-
ны». Заместитель мини-
стра культуры Иркутской 
области Светлана Каплина 
сообщила, что с 2017 по 2023 
год только в театре кукол 
«Аистенке» благодаря ей 
было поставлено 18 спек-
таклей. 

– Это замечательная 
возможность для нас реа-
лизовать свои творческие 
замыслы, – отметил ди-
ректор театра кукол «Аи-
стенок» Андрей Стрельцов. 
– Всего в предъюбилейный 
сезон мы выпустили три 
премьерных спектакля: 
«Праздник шишки», «Се-
ребряное копытце» и «Лев 
на каникулах». Также мы 
создали выездную экспери-
ментальную профориента-
ционную постановку «Мы 
из будущего» для ребят, 
которые учатся в старших 
классах. В следующем го-
ду мы проведем ремонт в 
театре, а в ближайшее вре-
мя примем участие в куль-
турном форуме в Пекине и 
Шэньяне. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Олега ЛАВРЕНЧУКА

П    СТАНОВКА

Чемоданное настроение  
в «Аистенке»

 � ТЕАТР  Премьерным спектаклем 
«Лев на каникулах» Иркутский 
областной театр кукол закрыл свой 
89-й театральный сезон. Подобно герою 
своей новой постановки, коллектив 
«Аистенка» тоже отправился в отпуск. 
Но уже в августе «Лев на каникулах» 
откроет юбилейный 90-й сезон театра. 
Яркий атмосферный спектакль для 
зрителей от четырех лет будет интересен 
не только детям, но и родителям, ведь 
он имеет два плана, как практически все 
детские постановки в театре кукол. 
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День защиты детей Качуг встре-
тил в ритме русского танца – одной 
из визитных карточек ансамбля 
«Солнышко» из Иркутска. В Доме 
культуры имени Светланы Рычко-
вой свои силы попробовали непро-
фессиональные, но очень старатель-
ные танцоры. Выучить за полтора 
часа основы русской народной хоре-
ографии задача совсем не простая, 
но когда направляют ровесники – 
вполне по силам.

Первые за лето гастроли «Сол-
нышка» – участие в благотвори-
тельной акции «Радость в танце». 
Мероприятие организовано осно-
вателем компании «Байкал Бизнес 
Трэвел» Павлом Соболевым, в про-
шлом участником танцевального 
ансамбля.

– Павел был нашим солистом, – 
рассказывает художественный ру-
ководитель муниципального образ-
цового детского ансамбля танца Ир-
кутска «Солнышко» Ольга Куглянт. 
– Он пришел к нам с предложением 
оказать помощь детям вдали от об-
ластного центра. Иркутск насыщен 
мероприятиями, концертными вы-
ступлениями детей и для детей, 
а дальние районы области в этом 
несколько обделены. Павел спросил, 
к кому можно обратиться за помо-
щью, и я адресовала его к Светлане 
Кулинич – почетному гражданину 
Иркутска и почетному председа-
телю Иркутского областного отде-
ления Российского детского фонда. 
Так был выбран Качуг.

Под веселые ритмы «солныша-
та» научили участников мастер-
класса хлопушкам – одному из 
основных элементов русского на-
родного танца. Кроме обучающих 
танцевальных игр, ансамбль привез 
с собой три номера. Как отметила 
Ольга Куглянт, «Солнышко» в Ка-
чуге ждут еще раз, но уже с полно-
ценным концертом.

– Мы можем дать еще мастер-
класс для детей. Для наших вы-
пускников было удовольствием 
обучить кого-то, у нас в ансамбле 
принято, чтобы старшие учили 
младших, передавали номер. Бы-
ло очень душевно, – поделилась 
Ольга Куглянт. – Ребятам ока-
залось непросто выучить новые 
движения, но они были очень 
внимательны и благодарны. Это 
интересная идея, и хорошо, если 
наш первичный опыт возьмет к 
себе администрация Иркутска и 
области. Это касается не только 
хореографии, но и художников, 
театралов. Детям, живущим вда-
ли от областного центра, сложно 
выехать в Иркутск и поучаство-
вать в мероприятиях.

Единовременная акция может 
стать долгосрочным проектом с 
перспективой развития по не-
скольким направлениям. Мастер-
классы будут проводиться по всей 
Иркутской области не только для 
детей, но и для педагогов мест-
ных образовательных учреждений 
и органов социальной защиты. В 

планах – не только привозить ир-
кутские ансамбли в населенные 
пункты области, но и организо-
вывать выезды в областной центр 
для обучения танцу детей, нахо-

дящихся на учете у местных орга-
нов социальной защиты.

– Наша задача – подарить детям 
новый эмоциональный опыт, кото-
рый обогатит их внутренний мир, 
сделает их жизнь ярче, подарить 
детям радость жизни через танец, 
– рассказывает организатор проек-
та «Радость в танце» и основатель 
компании «Байкал Бизнес Трэвел» 
Павел Соболев. – Мы нацелены на 
то, чтобы сделать проект долго-
срочным и в будущем проводить 
танцевальные и другие выездные 
мастер-классы не только в Иркут-
ской области, но и по всей стране. 
Мы открыты к сотрудничеству и 
будем рады тем, кто готов поддер-
жать нашу идею.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото предоставлены компанией  
«Байкал Бизнес Трэвел»
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Радость в танце
Благотворительный мастер-класс по основам 
русского народного танца прошел в Качуге

	� ОТ	ДУШИ  Танцевальный урок был 
адресован в первую очередь детям из 
малообеспеченных и неполных семей 
Качугского района, а провели его 
выпускники детского ансамбля танца 
«Солнышко». Благотворительная 
акция призвана привлечь внимание 
общественности к необходимости 
всестороннего развития детей, 
проживающих в отдаленных от 
областного центра районах.

ТАКЖЕ СМОТРИТЕ ПРЯМУЮ ТРАНСЛЯЦИЮ ЭТИХ КОНЦЕРТНЫХ ПРОГРАММ  
НА САЙТЕ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ», В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ  

МЕДИА-ЦЕНТРА «ПРИАНГАРЬЕ» В ТГ-КАНАЛЕ, ВК, ОК И НА ТЕЛЕКАНАЛЕ АИСТ.
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